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Três Marias libera maior quantidade de 
água e deixa ribeirinhos em alerta

Prefeitura irá recapear 
32 ruas de vários 
bairros de Montes 
Claros
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Cotação DÓLAR - REAL

R$ 5,53

Cotação EURO - REAL

R$ 6,32

Gasolina

R$ 6,89

Diesel comum Etanol 

R$ 5,39 R$ 5,09

Temperatura Fechamento

19h30Máx.: 32º
Min. : 19º

A Secretaria Municipal de Defesa 
Social anunciou que intensificará a 
partir de hoje a fiscalização da exi-
gência do passaporte da vacinação 
em Montes Claros, instituído por 
decreto municipal e que tem gerado 
polêmica nas redes sociais, inclusi-
ve com o presidente Jair Bolsonaro 
anunciando que a Advocacia-Geral 
da União questionaria a medida, com 
a cobrança realizada em bancos. Na 
noite de sábado, uma emissora de te-
levisão mostrou que os comerciantes 
da cidade não estão exigindo o passa-
porte de vacinação, pois dos quatro 
casos estabelecimentos, apenas um 
salão de beleza cobrou. 

Chega hoje, com dois dias de atraso, as 
10.130 doses da vacina contra a Covid-19 a 
ser aplicada em crianças. A remessa deveria ter 
chegado ao chegado à região, no sábado, em 
avião de carreira, mas o voo foi cancelado e 
com isso, chegará hoje. 

Estabelecer um espaço definitivo para o 
campus da Unimontes em Pirapora e ampliar 
a parceria da Universidade com o município. 
Esses foram os dois principais assuntos da reu-
nião entre o reitor da Unimontes, professor 
Antonio Alvimar Souza e o prefeito de Pira-
pora, Alex César, na sexta-feira, na Prefeitura 
daquela cidade.

Sudene apoiará 
11 startups na área 
mineira
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Norte de Minas recebe 
hoje 10,1 mil doses de 
vacinas pediatras; 2,2 mil 
para Moc

Prefeitura anuncia cobrança do 
passaporte de vacinação

DIVULGAÇAO

Unimontes e prefeitura 
avaliam proposta de sede 
definitiva para campus 
de Pirapora

As fortes chuvas que atingem o estado 
de Minas Gerais têm levado senadores a 
buscar medidas para ajudar as cidades afe-
tadas. O senador Carlos Viana (PSD-MG) 
informou que solicitou ao Ministério da 
Infraestrutura a formação de um comitê 
especial para agilizar a liberação e recu-
peração das rodovias federais que atraves-
sam o estado — muitas estão bloqueadas 
ou danificadas. 

Senadores mobilizam ajuda para cidades 
afetadas por chuvas

POLÍTICA 4

ALEX RODA

WALDEMIR BARRETO/ AGÊNCIA SENADO

Um grupo de voluntários de Ribeirão Preto, em São 
Paulo, percorreu 1.040 quilometros até a cidade de Salinas, 
para doarem 20 toneladas de alimentos, roupas e colchões 
às vítimas das chuvas no Norte de Minas. A ação foi coorde-
nada pela ONG Voluntários do Sertão, criada pelo baiano 
Doriedson Pereira, o Dorinho. 

Voluntários de SP doam 20 
toneladas de alimentos para 
vítimas das chuvas no NM

REGIONAL 7

REGIONAL 5

REGIONAL 5

REGIONAL 5CIDADE 9

A Cemig amplia hoje (18), a liberação de vazão da Usina de Três Marias, 
despejando no leito do rio São Francisco 3.480 metros cúbicos por segundo 
da vazão turbinada mais a vazão vertida, para desespero dos moradores 
ribeirinhos do rio, que desde sexta-feira, com a abertura das comportas, 
viu o nível do rio subir e inundas casas nas cidades e nas comunidades ru-
rais, como nos município de Pirapora, São Francisco, São Romão, Januária 
e Manga.  REGIONAL 7

CIDADE 6



Montes Claros, segunda-feira 17.1.2022
GAZETA NORTE MINEIRA 

22 ANOS
gazetanortemineira.com.br

A Constituição Federal deveria 
ser o livro de cabeceira de todo 
cidadão brasileiro, consciente de 
sua cidadania e de seus direitos e 
deveres. Basta ver sua introdução: 
“Nós, representantes do povo bra-
sileiro, reunidos em Assembleia Na-
cional Constituinte, para instituir 
um Estado democrático, destinado 
a assegurar o exercício dos direitos 
sociais e individuais, a liberdade, 
a segurança, o bem estar, o desen-
volvimento, a igualdade e a justiça, 
como valores supremos de uma 
sociedade fraterna, pluralista sem 
preconceitos, fundada na harmonia 
social e comprometida na ordem 
interna e internacional, com a so-
lução pacifica das controvérsias, 
promulgamos, sob a proteção de 

Deus, a seguinte constituição da 
República Federativa do Brasil.” Era 
como se uma nova nação estivesse 
sendo fundada, porém o principal 
ficou somente no papel.

Em seu artigo 1º, parágrafo úni-
co, a Constituição de 1988 estabe-
lece que “todo o poder emana do 
povo, que o exerce por meio de 
representantes diretos ou indireta-
mente”. Entretanto, o que consta-
tamos? Grande parte dos políticos 
que nos representam se preocupam 
em exercer o poder em nosso nome 
ou em seu nome particular? É ver-
dade que aqueles políticos que se 
beneficiam de seus cargos em detri-
mento dos eleitores estão errados e 
não devem ser reeleitos. Contudo, 
nós eleitores também temos res-

ponsabilidade porque muitas vezes 
nós os elegemos e os reelegemos. 
Ter consciência e ficar indignado 
não são suficientes. É preciso ação, 
mobilização.

A opção por ficar silente não 
pode mais ser admitida como sim-
ples omissão, porque se trata, na 
verdade, de cumplicidade. E a esse 
respeito, a frase de Martin Luther 
King continua mais atual do que 
nunca: “O que mais me preocupa 
não é o grito dos violentos, nem 
dos corruptos, nem dos desones-
tos, nem dos sem-ética. O que me 
preocupa é o silêncio dos bons”.

Constituição também diz que 
“todos são iguais perante a Lei”. 
Mas parece que alguns são mais 
iguais que os outros. Basta per-

guntar: como é julgado o cidadão 
comum e como é julgado quem 
tem direito a foro privilegiado? Um 
peso, duas medidas.

Há outros questionamentos 
necessários: os governantes estão 
construindo uma sociedade livre, 
justa e solidária? Estão garantindo 
o desenvolvimento nacional? Estão 
erradicando a pobreza e a margi-
nalização e reduzindo as desigual-
dades sociais e regionais? Estão 
promovendo o bem de todos, sem 
preconceito de origem, raça, sexo, 
cor, idade e quaisquer outras for-
mas de discriminação? Deveriam, 
porque tudo isso são mandamentos 
constitucionais, esculpidos nos arti-
gos os 3º, 5º e 43º. E ninguém pode 
alegar ignorância.

Na onda da febre que toma conta das redes sociais, com o início do 
programa Big Brother Brasil, o PSDB aproveitou o anúncio dos novos 
participantes do programa fazer uma brincadeira. Uma foto de João 
Doria posando como participante é apresentado como o pai da vacina. 
Doria aproveitou o post para defender a vacinação das crianças de 5 a 
11 anos e mostrar que está atento ao que acontece no país. Na mesma 
linha, o tucano Arthur Virgílio interagiu na postagem escrevendo que 
“o governador de SP mostra mais uma vez que é o ‘pai da vacina’ e co-
meça hoje a vacinar o público infantil de 5 a 11 anos contra a Covid-19. 
Que chegue logo a todo Brasil para protegermos nossas crianças”. Essa 
movimentação tem um sentido: o de aproximar Doria do eleitor mais 
jovem e torná-lo mais conhecido da população, de uma forma descon-
traída e eficiente. 

ATÉ TU BRUTUS

As andanças do ex-juiz Sergio Moro para viabilizar a sua candidatura 
à presidência da República pelo Podemos está cobrando um preço alto. 
Sergio Moro testou positivo para Covid-19. Ele disse nas redes sociais 
que tomou três doses da vacina. Mas para decepção dos seus adversá-
rios, Moro disse que está sem sintomas. Ele está em isolamento e vai 
reagendar os seus compromissos. Moro pretende viajar pelo país para 
defender a sua candidatura. 

CRUZEIRO NÃO ESTÁ VENDIDO

Infelizmente - como cruzeirense - tenho a informar que o Cruzeiro 
não está vendido para se transformar em empresa. O ex-jogador Ronal-
do Fenômeno que iniciou sua vida no Cruzeiro - tem um prazo de 60 
dias para definir ao lado de seus sócios como o grupo XP. No momento, 
os prováveis interessados fazem uma “due diligence” para ver a situação 
real do clube.

INFLAÇÃO RESILIENTE 

Essa semana vimos o Brasil registrar uma inflação de dois dígitos 
em 2021 e o IPC dos EUA alcançar o seu maior valor em um ano des-
de 1982. O controle da alta dos preços tem sido uma dor de cabeça 
para os Bancos Centrais ao redor do mundo – e, também, levantado 
a discussão sobre o quanto os próprios BCs são culpados. Nos EUA, o 
presidente do Federal Reserve, Jerome Powell, passou a reconhecer a 
atual inflação não mais como transitória apenas no final de 2021. Para 
o presidente do Fed, os gargalos nas cadeias produtivas devem ser 
normalizados ao longo deste ano, o que ajudará a conter a escalada 
inflacionária. Apesar do otimismo, o dirigente assegurou que o banco 
central americano está disposto a usar “todos os instrumentos” neces-
sários para conquistar a estabilidade dos preços – incluindo a elevação 
dos juros em ritmo mais rápido. 

ADIANTADO RECURSO DO PROGRAMA 
DE TRANSFERÊNCIA DE RENDA

O procurador-Geral de Justiça, Jarbas Soares Jr, adiantou o adian-
tamento excepcional de duas parcelas do Programa de Transferência 
de Renda para 100 mil atingidos pelo rompimento da barragem de 
Brumadinho. Haverá, também, a inclusão de outros 70 mil atingidos, 
tendo em vista as fortes chuvas que afetaram a região da Bacia do Rio 
Paraopeba nos últimos dias. A decisão, segundo ele, foi tomada junta-
mente com outros órgãos e entidades sociais.

BRASILEIROS ESPERAM GANHAR MAIS E GASTAR MENOS

Com a chegada de 2022, entre os principais planos dos brasileiros 
estão ganhar mais e gastar menos. É o que aponta o estudo ‘Pulso 
Expectativa 2022’ realizado com mais de 1.800 pessoas pela Hibou – 
empresa de pesquisa e monitoramento de mercado e consumo, e a 
Score Group – empresa de data retail e shopper experience da B&Part-
ners. Segundo a pesquisa, com a inflação em alta e cenário econômico 
incerto, o principal desejo da metade dos brasileiros (50%) é ganhar 
mais dinheiro em 2022. Entre os desejos, o principal deles para 43% 
das pessoas é emagrecer. Já 34% querem ficar mais perto da família. A 
reforma da casa está entre os planos de 29%. Investir em cursos para 
aprimoramento profissional é a vontade de 27%.

A pessoa diz não gostar de ler até 
encontrar um livro que gosta

Um debate sobre a valorização 
dos educadores (Parte 2)

LUCIANA DE GNONE
ESCRITORA

FABIOLA OVERRATH
COFUNDADORA & DIRETORA DE OPERAÇÕES E PESSOAS DO EDUCBANK

LARA ANDRÉA CRIVELARO
DOUTORA EM SOCIOLOGIA, COFUNDADORA E DIRETORA ACADÊMICA DO 

EDUCBANK, DIRETORA DE EDUCAÇÃO INTERNACIONAL DA ANEBHI, FUNDADORA DA 
EFÍGIE EDUCAÇÃO INTERNACIONAL

O Índice Global de Status do 
Professor (IGSP), mostrou pela 
primeira vez que há uma ligação 
direta entre o reconhecimento so-
cial do professor e o desempenho 
do aluno medido pelas pontuações 
do PISA. Os países com o reconhe-
cimento maior dos professores re-
gistraram pontuações mais altas no 
PISA. Esta descoberta mostrou que 
não é apenas bom reconhecer so-
cialmente os professores, mas que 
aumentar a valorização desse status 
levará os estudantes a melhores re-
sultados.

O rendimento médio bruto 
mensal dos profissionais do magis-
tério no Brasil é de 74,8% do total 
que os demais profissionais assa-
lariados recebem (com o mesmo 
nível de escolaridade), de acordo 

com dados da Pesquisa Nacional 
por Amostra de Domicílios (Pnad) 
Contínua em 2019, do IBGE. Se-
gundo levantamento de 2019, da 
Confederação Nacional dos Traba-
lhadores em Educação, 8 estados 
brasileiros não haviam cumprido 
ainda a remuneração mínima pre-
vista na Lei do Piso.

No Brasil, a falta de valorização 
do professor faz com que estudan-
tes com bom desempenho optem 
por carreiras mais prestigiadas e 
com melhores salários. Isso gera 
um ciclo vicioso de desmotivação 
dos profissionais da educação, que 
também não recomendam a profis-
são aos mais jovens.

De 1980 para cá, conseguimos 
garantir a universalização do acesso 
ao Ensino Fundamental. Contudo, 

isso não necessariamente resultou 
na garantia de aprendizagem para 
todos os estudantes. Ao contrário, 
criou toda uma geração de estudan-
tes que acessaram a educação públi-
ca, concluíram o Ensino Fundamen-
tal, mas não aprenderem o que lhes 
é de direito.

Nesse cenário, coube ao profes-
sor lidar com as consequências co-
tidianas da forma como a expansão 
dos sistemas de ensino foi feita.

Acreditamos que os professores 
têm papel importante, embora não 
exclusivo, para evitar a produção 
de mais casos de fracasso escolar. 
O professor não controla todos os 
fatores de aprendizagem, em espe-
cial os fatores extraclasses, que são, 
muitas vezes, preponderantes. No 
entanto, uma pesquisa lançada em 

2021 aponta que ainda é muito for-
te a crença dos professores de que 
a reprovação é um mecanismo para 
restaurar a justiça meritocrática em 
sala de aula ou até um instrumento 
disciplinar.

Nesse sentido, a Base Nacional 
Comum Curricular, que foi apro-
vada em 2017 e está sendo imple-
mentada por estados e municípios, 
pode ser uma oportunidade para 
redes de ensino e professores re-
pensarem estratégias de ensino e 
aprendizagem, com vistas a garantir 
os mesmos aprendizados a todos 
os estudantes, independentemente 
dos contextos extraclasse. É claro 
que esse terá que ser um trabalho 
coletivo de toda a equipe pedagó-
gica e que as condições de trabalho 
precisam ser asseguradas.

Uma pesquisa realizada pelo Ins-
tituto Pró-Livro revelou que o brasi-
leiro lê em média 4,96 livros por ano. 
Pode parecer bastante, mas os france-
ses, por exemplo, chegam a ler mais 
de 20 obras no mesmo período. O 
que explica então o desinteresse pela 
leitura, especialmente entre os mais 
jovens, no nosso país?

Acredito que estas estatísticas ne-
gativas sobre leitura estão, em parte, 
ligadas à obrigatoriedade de ler os 
grandes clássicos da literatura bra-
sileira durante o ensino básico. Não 
me entenda mal, não estou criticando 
os clássicos, longe de mim.

O que quero dizer é que a maioria 
das pessoas tem dificuldade em ler 
e interpretar a linguagem rebuscada 

dessas narrativas. Esta formalidade, 
aliada à obrigação imposta sobre es-
tas leituras, acaba criando um afasta-
mento entre os jovens e a literatura 
que infelizmente se estende para a 
vida toda.

Há algum tempo, em uma con-
versa de família, soube que minha 
sobrinha de 15 anos, que até então 
não gostava de livros, finalmente des-
cobriu sua paixão pela leitura. Isso 
aconteceu porque ela estava lendo 
um livro que despertou seu interesse.

Este caso retrata minha crença 
que defendo quase como um mantra: 
a pessoa diz não gostar de ler até ler 
um livro que gosta. Não acho que o 
ser humano seja avesso à leitura. 
Acredito apenas que cada um tem 

estilos, gostos e interesses diferentes.
Desde que comecei a escrever 

romances profissionalmente, tento 
reverter este movimento contra a 
leitura que parece ter se enraizado 
na nossa cultura. Na verdade, todas 
as pessoas que não leem hoje são 
potenciais leitores, basta encontrar o 
livro certo.

Como escritora, uso meu ativismo 
pró-leitura para enfatizar a importân-
cia dos livros no desenvolvimento hu-
mano. Inclusive, costumo indicar três 
caminhos para quem não gosta de ler 
descobrir como identificar os títulos 
certos para investir seu tempo.

Para saber quais são os seus gê-
neros literários preferidos, basta 
analisar os filmes e séries que você 

mais assiste. Depois, vale procurar os 
trabalhos de autores destes gêneros 
e ler resenhas de livros escritos por 
eles para encontrar aquele que mais 
chama a sua atenção.

Tem ainda a regra 80/20: se você 
leu 20% do livro e não gostou, o 
melhor é deixá-lo de lado e começar 
uma nova leitura. Se até ali você não 
se encantou por aquela história, tal-
vez não seja o livro certo ou mesmo o 
momento ideal para ele.

Se você conhece alguém que se 
encaixa neste perfil de brasileiros que 
não gostam de ler, sugira estas técni-
cas. Pode ser o incentivo necessário 
para que mais uma pessoa descubra 
o potencial dos livros e se apaixone 
pelo universo mágico da literatura.
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Constituição ignorada, República 
deformada (Parte 1)

Caixa 161 anos: para se manter social, 
precisa continuar pública (Parte 1)

SAMUEL HANAN
ENGENHEIRO, EMPRESÁRIO E FOI VICE-GOVERNADOR

 DO AMAZONAS (1999-2002)

SERGIO TAKEMOTO
PRESIDENTE DA FEDERAÇÃO NACIONAL DAS ASSOCIAÇÕES DO 

PESSOAL DA CAIXA ECONÔMICA FEDERAL (FENAE)

DORIA NA ONDA 
DO BBB

D
I
V

U
L

G
A

Ç
Ã

O

O desmonte da Caixa Econômica 
Federal coloca em risco os programas 
sociais no Brasil, país que vive um dos 
momentos mais críticos de sua histó-
ria. São tempos difíceis do ponto de 
vista social e econômico. A situação 
é dramática e atinge um contingente 
de mais de 30 milhões de pessoas na 
completa miséria.

A Covid-19 agravou ainda mais 
o abismo entre parcelas da popula-
ção brasileira, tirando o emprego, a 
moradia e o alimento de milhões de 
famílias. Em meio a muitos desafios, 
a Caixa completa 161 anos com um 
passado de histórias positivas e o fu-
turo sob ameaça.

É notório que o Brasil precisa da 
Caixa pública, forte e social. O ban-
co é o principal agente das políticas 
públicas do governo brasileiro. É 
imprescindível para o desenvolvi-
mento econômico e social. Uma das 
prioridades da instituição é levar de-
senvolvimento para todas as regiões. 

São agências nos bairros e municípios 
mais distantes, além das agências bar-
co, atendendo pelo menos mais de 
84 milhões de cidadãos Brasil afora.

A Caixa social é Caixa pública. 
Patrocina habitação, saneamento, de-
senvolvimento urbano e programas 
sociais. Ao assim proceder, o banco 
ajuda a propagar a boa ideia de que 
o crescimento de uma economia 
depende, fundamentalmente, de fi-
nanciamento público. Hoje, a Caixa 
e outros bancos públicos ajudam a 
regular o mercado financeiro, geram 
empregos direitos e indiretos de fi-
nanciamento de longo prazo e exe-
cutam políticas públicas em favor da 
população.

Como não é mercadoria, mas um 
bem público, a Caixa deve ser vista no 
horizonte democrático de cidadania 
do nosso país. Sem este banco social 
e público, para fomentar o desenvol-
vimento, a pobreza tende a aumentar 
muitíssimo.

O processo de defesa do papel so-
cial da Caixa precisa vir acompanhado 
de medidas de gestão que reafirmem 
condições dignas de trabalho, valori-
zação dos empregados e nenhum di-
reito a menos. Combatemos as metas 
desumanas, as seguidas medidas de 
reestruturações, as jornadas exausti-
vas e extrapoladas. Defendemos mais 
contratações para suprir a carência 
de pessoal nas unidades, menos filas 
e atendimento humanizado para a 
população.

No Brasil, apenas uma mudança 
radical da atual política econômica 
será capaz de criar um ambiente de 
desenvolvimento sustentável, tendo a 
capacidade ainda de fazer com que a 
Caixa e os bancos públicos voltem a 
atuar como financiadores de setores 
e projetos estratégicos, para retomar 
uma dinâmica de ampliação da de-
manda agregada da economia.

O fortalecimento da democracia, 
o desenvolvimento com distribuição 

de renda, a valorização do trabalho 
e o fomento à economia para a cria-
ção de novas e permanentes vagas de 
empregos são marcos estratégicos da 
Caixa Econômica. A universalização 
dos direitos, uma ação histórica, é 
cotidianamente reafirmada através 
da construção de políticas públicas e 
afirmativas de vários setores e segmen-
tos da sociedade.

É preciso fazer a resistência contra 
eventuais privatizações de partes lucra-
tivas da Caixa. A abertura de capital das 
subsidiárias, por exemplo, pode redu-
zir em R$ 29 bilhões o lucro da Caixa 
nos próximos 10 anos. Esse valor 
corresponde ao orçamento anual do 
programa Bolsa Família e representa 
uma perda de recursos que irá com-
prometer importantes programas 
sociais do país, além de colocar em 
risco o futuro da própria Caixa.

Vender as subsidiárias é uma sen-
tença de morte para o banco públi-
co.
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Proposta fixa prazo de 15 dias para 
apresentar recurso a sentença de juizados 
especiais

Inédito: pesquisa mostra Bolsonaro 
com mais votos na espontânea

Seguridade Social aprova Estatuto 
dos Direitos dos Pacientes

Projeto prevê pagamento de honorário na 
mesma ação que dividir inventário

Policial Civil cura 
cadeirante?

Eita que em nossa Minas Ge-
rais a Polícia faz de tudo e até cura 
cadeirante e isso é veró mesmo... 
Um dia desses alguns policiais 
civis foram até uma biqueira esse 
é o nome dado shopping dos em-
presários do pozinho do capeta 
ou da pedra do diabo conheci-
da por crack e nas biqueiras se 
vendem de tudo e tudo garfado 
ou trocado com os noiados por 
porções de drogas... Aí quando a 
policia chegou todo mundo saiu 
correndo e um dos safados ami-
gos do alheio atirou uma azeitona 
quente em direção dos policiais 
que revidaram e ao apontar para 
o cadeirante ele levantou as mãos 
e pulou da cadeira sãozinho e le-
vado para o xilindró... ué será que 
foi milagre? Ué...

Inventaram sutiã invisível

Eita que os hominhos pou-
cos corretos dos coquinhos que 
levam os apelidos de cientistas 
não param de surpreender todos 
nós seres pobres mortais... Eles 
agora anunciam nos programas 
de cultura inúteis a criação máxi-
ma deles que e o sutiã invisível... 
Ué Cotoquinho esta aqui falando 
que deve ser para as meninas que 
não tem peito... há...há...ha... oh 
maldade... Mas então me explica 
para que se quer um sutiã desses? 
Eu não sei.. mas a cada dia se in-
venta uma coisa nova que só serve 
mesmo para os debiloides ficaram 
numa mesa redonda discutindo 
por horas uma coisa que só serve 
para encher linguiça Oh como a 
nossa cultura nas telinhas estão 
comprometidas.

Empresas de concessão não 
devia ser ativista política

Não dá para entender como 
as coisas acontecem em nossa 
Gloriosa Terrinha do Bananal... os 
valores estão invertidos por cá o 
Judiciário como o STF que deveria 
somente julgar ou opinar sobre 
algo quando acionado, não faz 
isso e tenta a todo momento le-
gislar e interferir em tudo... temos 
várias redes de televisão que nada 
mais são do que concessões e tem 
como papel de informar... lazer 
e outras coisas do tipo não faz e 
hoje tem como meta se juntar 
aos restos das esquerdas falida e 
maldita para tentar desestabilizar 
vergonhosamente o Bolsonaro... 
mas desta vez a Vênus platinada 
vai experimentar do próprio ve-
neno... o povo já a rejeita... feio..

Textinho ou historinha 
cretininha joiadinha

Pois muito que bem minha 
gente do bem mesmo... nesse 
momento estou parando de ficar 
falando de coisas sérias e estou 
só no besteirol que é melhor do 
que ficar preocupado... vamos 
poder oxigenar o nosso glorioso 
Coquinho com uma tremenda 
dose de bom humor que é rico 
em vitamina de A a Z e é bom para 
infecção nas hemorroidas -Um 
dia o Joaquim estava de guarda 
no Exército quando um moto-
rista aproxima num jipe ele lhe 
aponta o fuzil para o coquinho 
do motorista e grita- Você sabe a 
senha para poder entrar aqui? O 
motorista não se fez de rogado e 
sapeca- Sei sim- No que o solda-
do Joaquim sapeca- Então ta pode 
passar- Manuel sapeca- Joaquim 
quer ir ao aniversario de quinze 
anos de minha filha? Ah claro que 
sim... mas creio não poder ficar 
tanto tempo... talvez uns cinco 
anos ta bom

Intolerância inaceitável

Minha gente todo mundo sabe 
que o meu humor e do meu ami-
guinho malinha Cotoquinho é 

nossa marca registrada... brincamos 
com tudo e falamos com certa ironia 
sobre diversos problemas... Mas a in-
tolerância racial... sexual...religiosa 
só fica bem para os xiitas com pen-
samentos medievais... Um dia desses 
passou uma cena de quatro homens 
que agrediram e esfaquearam um 
menino excessivamente alegre que 
estava fazendo ponto em Alagoas... 
Sinceramente minha gente... os into-
lerantes sexuais são na verdade me-
ninotas revoltadas por não ter uma 
vagina e aí se dizem ser machões 
(tudo farsa) e passam a agredir e a 
recriminar... Nojo..

Chiclete virou remédio?

Ah não... agora eu não vou te 
aguentar mais com as caras e bocas 
que tu vive fazendo quando esta 
mascando chicletes... não dá mes-
mo... e agora os cientistas doidões 
lá da boa terrinha da Rainha andam 
dizendo que chiclete é um ótimo 
remédio para quem operou... é só 
mascar que tudo volta a funcionar 
legalzinho... mas será isso mesmo 
verdade? Eta povo doidaço do co-
quinho seu menino... mas agora por 
favor... eu já te contei... mas não vá 
ficar mascando chicletes entortando 
a boca feito doida que tu consegue 
ficar mais desprovida de beleza física 
do que é atualmente... ta ligada né 
mala acabada... o que falta para esses 
cientistas hein... eu não acredito...

Cota cria a segregação 
e o racismo

Oh minha gente... uma pessoa 
não tem menor valor devido á cor da 
sua pele ou da sua condição social 
ou física... claro que não... Deus nos 
proveu de inteligência igual... cada 
um usa como quer... uns são esforça-
dos e usam mais e outros mais aco-
modados e não usam tanto... Agora 
vêm os políticos de mierda e criam 
cotas para concursos para negros... 
índios... minorias e em faculdades... 
E depois criam leis dizendo que to-
dos são iguais perante a lei e não há 
ninguém melhor... E as cotas? E os 
privilégios? As oportunidades são 
iguais para todos...Tem que melho-
rar o ensino e o acesso a ele...cotas é 
para pessoas que mostram são inca-
pazes. E a dignidade? Né.

Roubou a perna do hominho

Não... não... e mil vezes não... 
chamem a policia federal... civil... 
Militar... Ademoc e até mesmo o um 
edil esse é um caso que merece uma 
frente pesada de investigação para 
catar um safado amigo do alheio que 
devia estar com o coquinho infesta-
do da pedrinha do capeta que é ape-
lidada de crack... esse safado estava 
com um pau de fogo e viu um homi-
nho que tem uma perninha postiça... 
e ele garfou a merrequinha... o celu-
lar desse hominho e não satisfeito... 
mandou eletirar a perninha que era 
uma prótese e levou...aíiiiiiiiiiiiiiiiiiiii 
que ódioooooooooooooooooooooo 
esse safado tem que ser encontrado e 
levar uma taca... tadinho do menino.

Montei no Porco

Pois muito que bem minha gen-
te mais que biita... nesse momento 
estou picando a mula... deitando 
cabelo... capando o gato e caindo no 
capinado e não adianta reclamar ou 
me chamar que só voltarei amanhã 
se Deus quiser e até lá acho muito 
bom que não faça nadica de nada 
de errado que não estarei por perto 
para te acudir não... e por favor lem-
bre- “A formosura é uma ilusão e a 
beleza acaba, mas a mulher que teme 
a Deus, é louvada.” Bíblia Sagrada... 
para pensar mesmo.

O Fuso de hoje é – Algumas 
autoridades do Ministério Público... 
Judiciário e das forças policiais que 
sempre se apresentam em publico 
com cara amarrada como se fosse 
sinônimo de autoridade... Gera anti-
patia... E afasta o povo deles... Xô... 
Fora

O Xonado do dia é – O mestre 
Benedito Said que é um tremendo 
troca letras que dignifica a profissão 
e uma reserva moral e exemplo para 
a classe... e como secretario ´e é 
nota mil sucessos nobre guerreiro...
Fui

Última

O texto acrescenta no dis-
positivo do Código de Processo 
Civil que trata do pagamento de 
dívidas a previsão de que, se o 
advogado juntar ao processo de 
inventário seu contrato de hono-
rários antes da partilha dos bens, 
o juiz deverá determinar que lhe 
sejam pagos como créditos prefe-
renciais, por dedução da quantia 
a ser recebida pelos herdeiros. A 

deputada ressalta que o Estatuto 
da Advocacia e da Ordem dos Ad-
vogados do Brasil (Lei 8.906/94) 
já prevê que a decisão judicial que 
fixar honorários é título executivo 
e constitui crédito privilegiado na 
falência, concordata, concurso de 
credores, insolvência civil e liqui-
dação extrajudicial. A mesma lei 
também assegura a execução dos 
honorários nos autos da ação em 

que o advogado tenha atuado, se 
assim lhe convier. Liziane Bayer 
afirma que muitas vezes o advo-
gado precisa se habilitar como 
credor nos autos de inventário 
judicial, pedindo o pagamento da 
dívida relativa a seus honorários. 
Segundo a parlamentar, quando 
eventualmente não há a concor-
dância das partes sobre esse pa-
gamento, o advogado tem que 

pedir judicialmente a quitação. 
“Não se afigura, porém, admissí-
vel se obrigar o advogado, na falta 
da mencionada concordância das 
partes, a se valer das vias ordi-
nárias para, enfim, obter o paga-
mento da dívida exigível relativa 
a honorários contratuais”, argu-
menta a deputada, lembrando 
que os honorários advocatícios 
têm natureza alimentar.

Pesquisa divulgada na sexta 
(14) pelo Ipespe contém números 
que arrancaram expressões de in-
credulidade de analistas experien-
tes nesse tipo de levantamento. O 
presidente Jair Bolsonaro aparece 
com maior intenção de votos na 
pesquisa espontânea (25%) do 

que na estimulada (24%). Isso 
causou estranheza porque, na 
espontânea, os percentuais são 
até cinco vezes menores que os 
números da estimulada, quando 
o eleitor é confrontado com a 
lista de candidatos. Para Antônio 
Lavareda, dono do Ipespe, isso 

apenas mostra o quanto é conso-
lidada a preferência de um quar-
to do eleitorado por Bolsonaro. 
Outro dado intrigante, no Ipespe, 
é quanto ao percentual de indeci-
sos a 9 meses da eleição: somente 
5% a 7%, a depender do cenário. 
Lavareda destaca que a pesqui-

sa espontânea é a mais próxima 
da realidade. Ali, Lula tem 35%, 
Bolsonaro 25% e são 25% os in-
decisos. O Ipespe entrevistou mil 
pessoas por telefone entre 10 e 
12 deste mês. A pesquisa foi re-
gistrada no TSE sob o protocolo 
BR-09080/2022.

VALDEMAR SOARES

O vereador Aldair Fagundes 
(Cidadania) enfim com a Comis-
são de Seguridade Social e Famí-
lia conseguiu aprovar a criação do 
Estatuto dos Direitos dos Pacien-
tes, para garantir dignidade e au-
tonomia ao cidadão que precisa 
de serviços de saúde de qualquer 
natureza em hospitais públicos e 
privados (PL 5559/16).

A proposta segundo Fagundes 
prevê uma série de direitos a pa-
cientes do SUS ou que operem 
com planos de assistência à saú-
de. Foi apresentado emendas ao 
texto original. Duas delas fazem 
referência explícita no projeto 
do respeito às diretivas antecipa-
das de vontade do paciente, um 
conjunto de vontades, prévia e 
expressamente manifestadas pelo 
paciente, sobre cuidados e trata-
mentos que deseja receber. Ou-
tras emendas apresentadas ape-
nas fazem alterações na redação 
da proposição original, isso foi no 
apagar das luzes que antecedeu o 
recesso parlamenta.

Sem discriminação, o par-
lamentar também manteve as 
alterações aprovadas pela comis-
são anterior, que prevê que os 
direitos dos pacientes previstos 
no projeto original componham 

um estatuto e “assegura proteção 
contra qualquer tipo de discrimi-
nação baseada em sexo, raça, cor, 
religião, enfermidade, deficiência, 
origem nacional ou étnica, renda 
ou qualquer outra. Fundamental 

assegurar a autonomia e a digni-
dade do paciente, sua segurança, 
bem como a confidencialidade de 
seus dados íntimos e privados. A 
propositura também lhes assegu-
ra o direito ao melhor tratamen-

to, inclusive buscando outras 
opiniões profissionais, e a uma 
morte digna, no local que melhor 
lhe aprouver, mas com todos os 
cuidados possíveis e necessários”, 
finalizou.

ASCOM/ CÂMARA 

DIVULGAÇÃO 

O Projeto de Lei 2593/21, do 
deputado Valtenir Pereira (MDB-
-MT), fixa prazo de 15 dias úteis 
para apresentação de recursos à 
execução de sentença proferida 
em juizados especiais cíveis. Esse 
intervalo será contado a partir da 
ciência da decisão judicial. A Lei 
dos Juizados Especiais Cíveis e 
Criminais já determina que, no 
que couber, seja aplicado o Códi-
go de Processo Civil na execução 
dessas sentenças. O parlamentar 
explica que o novo Código de 
Processo Civil passou a regular 
separadamente o cumprimento 
de sentença e a execução fundada 
em título extrajudicial, mas prevê 
prazo de 15 dias tanto para im-
pugnar cumprimento de sentença 
que reconhece dívida quanto para 
oferecer embargos à execução 
fundada em título extrajudicial. 
“Nesse contexto, para que não 
pairem quaisquer dúvidas de que 
o prazo para o oferecimento de 
embargos à execução de sentença 
proferida no sistema de juizados 
especiais cíveis é, na esteira do 
que é previsto no novo Código 
de Processo Civil, de 15 dias, ava-
liamos ser apropriado explicitá-lo 
no texto da Lei dos Juizados Es-

peciais Cíveis e Criminais”, argu-
menta o autor da proposta. Por 
fim, Valtenir Pereira reforça que a 

contagem do prazo segue a legis-
lação atual e deve levar em conta 
apenas dias úteis. O projeto será 

analisado, em caráter conclusivo, 
pela Comissão de Constituição e 
Justiça e de Cidadania.
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Senadores mobilizam ajuda para cidades 
afetadas por chuvas

Projeto prevê pagamento de honorário 
na mesma ação que dividir inventário

Senado vai analisar projeto que trata da 
bula digital para remédios

No mês de prevenção da hanseníase, veja o que o 
Senado faz para garantir direitos dos pacientes

DIVULGAÇAO

NAJARA ARAUJO/ CÂMARA DOS DEPUTADOS

AGÊNCIA SENADO

As fortes chuvas que atingem 
o estado de Minas Gerais têm le-
vado senadores a buscar medidas 
para ajudar as cidades afetadas. As 
iniciativas vêm na forma de apoio 
financeiro e logístico. Segundo a 
Defesa Civil do estado, 374 muni-
cípios estão em situação de emer-
gência. A temporada de chuvas já 
deixou um saldo de 25 mortes e 
mais de 30 mil pessoas desalojadas 
ou desabrigadas.

O senador Carlos Viana (PSD-
-MG) informou que solicitou ao 
Ministério da Infraestrutura a for-
mação de um comitê especial para 
agilizar a liberação e recuperação 
das rodovias federais que atraves-
sam o estado — muitas estão blo-
queadas ou danificadas. Segundo 
o senador, o Departamento Nacio-
nal de Infraestrutura de Transpor-
tes (DNIT) tem atuado na região, 
mas os problemas se acumulam. 

“Conversei com o ministro 

Tarcísio [Gomes de Freitas] sobre 
o orçamento para conserto das 
estradas. Ele me garantiu que vai 
solicitar ao governo um orçamen-
to extra para Minas Gerais, para 
que possamos colocar as estradas 
do estado o mais rapidamente 
possível em condições de uso. O 
DNIT tem trabalhado muito, mas o 
esforço é insuficiente pela quanti-
dade de demanda. O ministério vai 
criar um grupo de trabalho que se 
encarregará de todas as ações e do 
levantamento do recurso que nós 
vamos precisar”,assegurou.

Viana também criticou a demo-
ra do governo estadual para reagir 
à situação. Ele destacou que o es-
tado deveria ter se preparado me-
lhor para o período chuvoso, que é 
previsível, e pediu mais celeridade 
no reconhecimento dos decretos 
municipais que apontam situação 
emergencial. Os documentos são 
necessários para que as cidades 

tenham acesso aos recursos da 
Secretaria Nacional de Proteção e 
Defesa Civil (Sedec), do Ministério 
do Desenvolvimento Regional.

PATRIMÔNIO

O presidente do Senado, Rodri-
go Pacheco, usou as redes sociais 
para lamentar o deslizamento de 
terra no Morro da Forca, próximo 
ao Centro Histórico de Ouro Pre-
to, que atingiu dois casarões histó-
ricos. A área estava desocupada e 
não houve feridos.

“O atual período chuvoso tem 
sido devastador em MG. Além da 
tragédia de vidas perdidas, causa 
danos irreparáveis, como em Ouro 
Preto. Minha solidariedade em 
razão da destruição de casarões 
históricos, nesta quinta-feira, após 
deslizamento de parte do Morro 
da Forca”, escreveu. (Agência Se-
nado)

O Projeto de Lei 2704/21, da 
deputada Liziane Bayer (PSB-RS), 
prevê o pagamento de honorários 
advocatícios na mesma ação que 
definir a partilha de inventário.

O texto acrescenta no disposi-
tivo do Código de Processo Civil 
que trata do pagamento de dívidas 
a previsão de que, se o advogado 
juntar ao processo de inventário 
seu contrato de honorários antes 
da partilha dos bens, o juiz deverá 
determinar que lhe sejam pagos 
como créditos preferenciais, por 
dedução da quantia a ser recebida 
pelos herdeiros.

A deputada ressalta que o Esta-
tuto da Advocacia e da Ordem dos 
Advogados do Brasil (Lei 8.906/94) 

já prevê que a decisão judicial que 
fixar honorários é título executivo 
e constitui crédito privilegiado na 
falência, concordata, concurso de 
credores, insolvência civil e liqui-
dação extrajudicial. A mesma lei 
também assegura a execução dos 
honorários nos autos da ação em 
que o advogado tenha atuado, se 
assim lhe convier.

Liziane Bayer afirma que mui-
tas vezes o advogado precisa se 
habilitar como credor nos autos 
de inventário judicial, pedindo 
o pagamento da dívida relativa a 
seus honorários. Segundo a par-
lamentar, quando eventualmente 
não há a concordância das partes 
sobre esse pagamento, o advoga-

do tem que pedir judicialmente a 
quitação.

“Não se afigura, porém, admis-
sível se obrigar o advogado, na 
falta da mencionada concordância 
das partes, a se valer das vias or-
dinárias para, enfim, obter o paga-
mento da dívida exigível relativa a 
honorários contratuais”, argumen-
ta a deputada, lembrando que os 
honorários advocatícios têm natu-
reza alimentar.

TRAMITAÇÃO

A proposta será analisada, em 
caráter conclusivo, pela Comissão 
de Constituição e Justiça e de Ci-
dadania. (Agência Câmara)

Aprovado na Câmara dos De-
putados em 17 de dezembro, o 
projeto que trata da bula digital 
dos remédios será analisado pelo 
Senado (PL 3.846/2021). De au-
toria do deputado André Fufuca 
(PP-MA), o projeto permite aos 
laboratórios inserirem QR Code 
nas embalagens de medicamentos 
para acesso a uma bula digital. A 
matéria terá o senador Nelsinho 

Trad (PSD-MS) como relator no 
Senado.

O autor do projeto aponta que 
tem sido cada vez mais comum o 
emprego de documentos digitais, 
acessíveis mediante a leitura do 
QR Code por meio do telefone 
celular. André Fufuca argumenta 
que a bula digital não ocupa es-
paço e permite a elaboração de 
ilustrações e outros recursos, que 

poderão ser úteis para deficientes 
visuais e analfabetos. Além disso, 
os laboratórios poderão atualizar 
o documento, sempre que neces-
sário.

Conforme o texto aprovado na 
Câmara, a bula impressa continua 
sendo exigida e não poderá ser dis-
pensada — exceto em casos a serem 
definidos pela Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária (Anvisa). As bu-

las digitais deverão ser hospedadas 
em links autorizados pela agência, e 
o laboratório poderá inserir outras 
informações, além do conteúdo 
completo e atualizado, idêntico ao 
da bula impressa. O formato deve 
facilitar a leitura e a compreensão 
e deve permitir a conversão do tex-
to em áudio e/ou vídeo mediante o 
uso de aplicativo adequado. (Agên-
cia Senado)

Todos os anos, no mês de janei-
ro, a campanha Janeiro Roxo busca 
conscientizar a população sobre a 
hanseníase, doença que atinge 
quase 30 mil pessoas por ano no 
Brasil. A iniciativa inclui ações em 
todo o país para alertar sobre a 
doença. No Senado, vários proje-
tos tentam garantir os direitos dos 
pacientes, que, embora não trans-
mitam a doença depois de iniciado 
o tratamento, ainda são cercados 
pelo estigma e pelo preconceito.

“A hanseníase é uma das doen-
ças mais antigas da nossa humani-
dade e ainda é um grave problema 
de saúde pública no Brasil. Somos 
o segundo país com maior número 
de casos de hanseníase no mun-
do. Perdemos apenas para a Índia, 
segundo o Ministério da Saúde. 
É uma doença que tem cura, mas 
sempre foi cercada por estigmas, 
preconceitos e desinformação”, 
lembrou o senador Marcelo Cas-
tro, médico e ex-ministro da Saú-
de.

Evitar que os pacientes sejam 
vítimas de preconceito é justa-

mente o objetivo da Lei 14.289, 
de 2022, sancionada no dia 3 de 
janeiro. A lei é decorrente do PL 
315/2021 do senador Randolfe 
Rodrigues (Rede-AP), aprovado em 
dezembro de 2021 pelo Senado. O 
texto garante aos pacientes com 
hanseníase a preservação do sigilo 
sobre sua condição. Fica proibida 
a divulgação, por agentes públicos 
ou privados, de informações que 
permitam a identificação de pesso-
as com hanseníase, HIV, tubercu-
lose e hepatite crônica.

De acordo com a lei, o sigilo é 
garantido no âmbito dos serviços 
de saúde; dos estabelecimentos de 
ensino; dos locais de trabalho; da 
administração pública; da seguran-
ça pública; dos processos judiciais 
e das mídias escrita e audiovisu-
al. Essa preservação é importante 
especialmente em razão do pre-
conceito contra os pacientes com 
hanseníase, embora eles não trans-
mitam a doença depois de iniciado 
o tratamento.

“A ausência do sigilo é uma das 
circunstâncias que mais constran-

gem as pessoas. Hoje, com avanço 
da ciência, é perfeitamente compre-
ensível e é necessário ser assegura-
do, ser garantido a essas pessoas, o 
direito civilizatório, o direito huma-
nitário básico ao sigilo”, destacou 
Randolfe durante a votação.

O relator do projeto, senador 
Rogério Carvalho (PT-SE), lembrou 
que a discriminação ocorre a partir 
do momento em que a condição de 
saúde é conhecida, mesmo que não 
influa em seu desempenho no tra-
balho ou em outras atividades.

“São doenças muito estigmati-
zadas, e, portanto, o sigilo é fun-
damental, para que essas pessoas 
tenham uma vida próxima da nor-
malidade”, disse o senador durante 
a discussão do projeto.

OUTROS PROJETOS

Outras proposições em análise 
no Senado também buscam garan-
tir direitos de pacientes com han-
seníase. É o caso do PLS 83/2016, 
do senador Paulo Paim (PT-RS), que 
garante ao servidor público porta-

dor de doença incapacitante a isen-
ção da contribuição previdenciária. 
O projeto está sendo alisado pela 
Comissão de Assuntos Econômicos 
(CAE).

Também em análise na CAE, o PL 
1.253/2019, da senadora Mara Ga-
brilli (PSDB-SP), isenta do descon-
to do Imposto de Renda na fonte 
aposentadorias ou pensões de bra-
sileiros residentes no exterior que 
tenham doenças profissionais ou 
doenças graves (entre elas a hanse-
níase). Para a senadora, o desconto 
é  injusto porque aposentados por 
invalidez e portadores de doenças 
graves que residem no Brasil são 
isentos.

Os dois projetos já passaram 
pela Comissão de Assuntos Sociais 
(CAS) e estão aguardando a escolha 
de relator na CAE.

EXTENSÃO

Já o PL 3148/2019, da senadora 
Rose de Freitas (MDB-ES), busca 
estender a isenção do imposto de 
renda para pessoas com doenças 

graves a rendimentos de qualquer 
natureza, não só a aposentadorias e 
pensões. O projeto, que cita a han-
seníase entre essas doenças, está 
na Comissão de Direitos Humanos 
(CDH) e tem como relatora a sena-
dora Nilda Gondim (MDB-PB)

Outro projeto, que tramita na 
Comissão de Constituição e Justiça 
(CCJ), cria incentivos para que em-
presas farmoquímicas invistam na 
produção de medicamentos para 
doenças negligenciadas, entre elas 
a hanseníase. O PL 4.212/2019, do 
senador Lasier Martins (Podemos-
-RS) e do ex-senador Siqueira Cam-
pos (PL-TO).  O projeto aguarda 
relator na Comissão.

CAMPANHA

A campanha que transformou ja-
neiro no mês de prevenção à hanse-
níase foi oficializada pelo Ministério 
da Saúde em 2016 e é endossada 
pela Sociedade Brasileira de Derma-
tologia (SBD), que coordena ações 
em todo o Brasil. Em 2022, o tema 
da campanha é  “Precisamos falar 

sobre a hanseníase!”,  e as ações 
vão incluir orientação à população 
sobrea importância do  diagnóstico 
e do tratamento precoce.

Entre os sintomas da hanse-
níase estão manchas brancas ou 
avermelhadas na pele, perda de 
sensibilidade nas áreas afetadas e 
dormência nas mãos e nos pés.  O 
tratamento está disponível no Siste-
ma Único de Saúde (SUS). Apesar 
de pacientes em tratamento não 
transmitirem mais a doença, alguns 
danos causados por ela não são re-
versíveis, por isso a necessidade de 
começar o tratamento o mais preco-
cemente possível.

“A campanha janeiro roxo é im-
portantíssima para ampliar o co-
nhecimento dos brasileiros sobre a 
doença, que tem cura e tratamento 
gratuito no Sistema Único de Saúde 
(SUS). Quanto mais cedo for feito 
o diagnóstico e o tratamento, maio-
res as chances de evitar sequelas. 
O desconhecimento só agrava o 
preconceito e dificulta o controle 
da hanseníase”, orientou Castro. 
(Agência Senado
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Voluntários de SP doam 20 toneladas de 
alimentos para vítimas das chuvas no NM

Norte de Minas recebe hoje 10,1 mil doses 
de vacinas pediatras; 2,2 mil para Moc

Unimontes e prefeitura avaliam proposta de 
sede definitiva para campus de Pirapora

GIRLENO ALENCAR

Um grupo de voluntários de Ri-
beirão Preto, em São Paulo, percor-
reu 1.040 quilometros até a cidade 
de Salinas, para doarem 20 tonela-
das de alimentos, roupas e colchões 
às vítimas das chuvas no Norte de 
Minas. A ação foi coordenada pela 
ONG Voluntários do Sertão, criada 
pelo baiano Doriedson Pereira, o 
Dorinho. Ontem, às 11 horas os 

produtos foram entregues em Sa-
linas. O evento estava programado 
para ocorrer no sábado, mas por 
causa da precariedade das rodovias, 
os três caminhões conseguiram 
chegar a Montes Claros na madru-
gada de domingo e depois seguiu 
para Salinas. A mesma ação foi re-
alizada em Ilhéus, na Bahia, no iní-
cio deste mês, com a diferença que 
as doações foram levada por uma 
companhia aérea.

No sábado, Doriedson Pereira 
explicou ao GAZETA que nasceu 
em Condeuba e foi ganhar a vida 
em São Paulo. É dono de uma fá-
brica de óculos em Ribeirão Preto 
e tomou a iniciativa de criar a ONG 
Voluntários do Sertão, no ano de 
2000, dentro da visual social que 
ele entende ser necessário aos em-
presários. O projeto iniciou distri-
buindo brinquedos e cestas básicas, 
em Condeúba e cidades vizinhas, 

no sertão da Bahia. Uma norma 
básica; a ONG não aceita doação fi-
nanceira e pede a doação do mate-
rial. Atualmente o programa realiza 
atendimento médico, odontológi-
co, pequenas cirurgias, palestras, 
e distribui Kits de saúde e higiene 
pessoal em várias partes do país. 

Ele lembra que ao ver o drama 
causado pelas inundações na Bahia, 
imediatamente acionou os volun-
tários para socorrerem as vítimas. 

Quando estava em Ilhéus distri-
buindo as doações, foi alertado so-
bre a situação do Norte de Minas e 
abriu uma nova campanha.

Ele pediu o apoio de Waldeir Sa-
les, coordenador da Congregação 
do Grande Oriente do Brasil-Minas 
Gerais no Norte de Minas, na logísti-
ca regional. O coordenador propôs a 
parceria ao presidente da Associação 
dos Municípios da Área Mineira da 
Sudene (Amams), José Nilson Bispo 

de Sá, prefeito de Padre Carvalho, 
como forma de permitir que as do-
ações chegassem a maior quantida-
de de vítimas das chuvas em outros 
municípios. Na cidade de Salinas, as 
20 toneladas de doações foram repas-
sadas à Igreja Cristã do Brasil, Igreja 
Católica, Ministério Público e à Secre-
taria Municipal de Desenvolvimento 
Social, que assumiu o compromisso 
de liberar parte da doação aos outros 
municípios.

Chega hoje, com dois dias de 
atraso, as 10.130 doses da vacina 
contra a Covid-19 a ser aplicada 
em crianças. A remessa deveria 
ter chegado ao chegado à região, 
no sábado, em avião de carreira, 
mas o voo foi cancelado e com 
isso, chegará hoje. A consequên-
cia direta é que a vacinação que 
poderia ter sido iniciada hoje 
deverá ser a partir de amanhã. As 
10.130 doses serão distribuídas 
para os municípios jurisdiciona-
dos à Superintendência Regional 
de Saúde de Montes Claros e as 
Gerências Regionais de Saúde 
(GRS) de Januária e Pirapora, que 
repassarão hoje (17), a primeira 
remessa de vacinas pediátricas 
aos 86 municípios.

Em Minas Gerais, a estimati-
va da Fundação João Pinheiro é 
de que 1,8 milhão de crianças 
com idade entre cinco e 11 anos 
compõem o novo grupo de vaci-
nação contra a Covid-19. Nesse 
contexto, a estimativa é de que 
sejam necessárias 3,6 milhões de 
doses de vacinas para a imuniza-
ção completa de todas as crian-
ças, com aplicação de duas doses 
de imunizantes. A segunda deve 
ser administrada num intervalo 
de oito semanas após a primeira 
dose. Para as crianças as doses do 
imunizante são diferenciadas. O 
fraco é na cor laranja, com dose 
de 0,2 mil, contendo 10 mcg da 
vacina Covid-19. 

Dados da Agência Nacional 
de Vigilância Sanitária (Anvisa) 
apontam que pesquisas compro-
varam a eficácia da vacina contra 
a Covid-19 em crianças. Atual-
mente, 39 países da Europa e 14 
da América Latina já autorizaram 
ou iniciaram a vacinação em me-
nores de 12 anos.

A administração do imunizan-
te em crianças apresenta uma efi-
cácia de 90,7% para a prevenção 
do novo coronavírus em, pelo 
menos, sete dias após a aplica-
ção da segunda dose. Além disso, 
não foram observados eventos 
adversos graves associados à va-
cinação.

A superintendente regio-
nal de saúde de Montes Claros, 
Dhyeime Thauanne Pereira Mar-
ques ressalta que a vacinação das 
crianças contra a Covid-19 é tão 
importante quanto à imuniza-
ção dos adultos. Isso porque, de 
acordo com declaração atualiza-
da em 29 de novembro do ano 
passado, a Organização Pan-Ame-
ricana da Saúde (OPAS) observou 
que em relação à transmissibili-
dade do novo coronavírus, os es-
tudos apontam que as crianças e 
os adolescentes são infectados na 
mesma taxa que os adultos.

“Embora nas crianças a apre-
sentação da Covid-19 seja mais 
branda, quando comparada aos 
adultos e idosos, condições mé-
dicas subjacentes podem con-

tribuir para o risco de doença 
grave. Entre os fatores de risco 
estão a obesidade e a existência 
de comorbidades como diabetes, 
asma, doenças cardíacas, pulmo-
nares, neurológicas e neuromus-
culares”. Além disso, durante a 
pandemia foram identificados 
casos de crianças e adolescentes 
com uma nova apresentação clí-
nica associada à Covid-19, carac-
terizada por um quadro inflama-
tório tardio e grave, denominada 
Síndrome Multissistêmica Pediá-
trica (SIM-P). Nesse contexto, em 
Minas Gerais foram notificados 
174 casos de SIM-P, com ocorrên-
cia de três óbitos.

Dhyeime Marques observa 
que os pais ou responsáveis de-
vem acompanhar as crianças nos 
locais de vacinação. Em caso de 
ausência de pais ou responsáveis, 
a vacinação deverá ser autorizada 
por um termo de consentimento 
por escrito.

REPASSE – Hoje, a Superin-
tendência Regional de Saúde de 
Montes Claros serão repassadas 
6.560 doses de vacinas pediátri-
cas para os 54 municípios. A en-
trega dos imunizantes aos muni-
cípios será realizada a partir das 
10 horas, com término previsto 
para as 16 horas.  Montes Claros 
receberá 2.260 doses de vacinas 
pediátricas. Janaúba (410 doses); 
Bocaiuva (290 doses); Jaíba (280 

doses); Salinas (220 doses); Por-
teirinha e Taiobeiras (190 doses 
para cada localidade); Espinosa 
e Rio Pardo de Minas (180 doses 
para cada município); Coração de 
Jesus (160); Francisco Sá (150); 
São João do Paraíso (130); Capi-
tão Enéas e Grão Mogol (100 do-
ses para cada município). 

A Gerência Regional de Saúde 
de Januária com 25 municípios 
receberá 2.690 doses de vacinas 
pediátricas. Já sete municípios da 

GRS de Pirapora receberão 880 
doses de imunizantes.

VACINAS ADULTAS - Além do 
repasse da primeira remessa de 
vacinas pediátricas aos municí-
pios, nesta segunda-feira a Supe-
rintendência Regional de Saúde de 
Montes Claros também vai entregar 
às secretarias de saúde mais 13.862 
doses de vacinas contra a Covid-19 
destinadas ao público adulto. Elas 
estarão divididas da seguinte for-
ma: 9.552 doses de vacinas da Pfi-

zer para continuidade da vacinação 
de adolescentes de 12 a 17 anos 
em 34 municípios; 4.170 doses 
de imunizantes da Janssen para 
aplicação da dose de reforço em 
pessoas vacinadas no ano passado; 
100 doses de vacinas da AstraZene-
ca, atendendo solicitações de três 
municípios (Engenheiro Navarro, 
Jequitaí e Santa Cruz de Salinas); 
e 40 doses de vacinas CoronaVac 
para Joaquim Felício e Santa Cruz 
de Salinas. (GA)

Estabelecer um espaço definiti-
vo para o campus da Unimontes 
em Pirapora e ampliar a parceria 
da Universidade com o município. 
Esses foram os dois principais as-
suntos da reunião entre o reitor 
da Universidade Estadual de Mon-
tes Claros (Unimontes), professor 
Antonio Alvimar Souza e o pre-
feito de Pirapora, Alex César, na 
sexta-feira, na Prefeitura daquela 
cidade. O campus local passa a 
funcionar, a partir de fevereiro, na 
Escola Estadual Professora Anésia 
Gonçalves Longuinho, situada na 
rua Raimundo Nascimento, no 
bairro Santos Dumont.

Durante a reunião, a Unimon-
tes e a Prefeitura acertaram que 

estudarão possibilidades de ou-
tros espaços para uma instalação 
definitiva do campus na cidade 
em área de fácil acesso e com 
estrutura suficiente para atender 
todas as demandas acadêmicas e 
de prestação de serviço à comu-
nidade.

Entre as propostas de amplia-
ção da parceria, ficou acertada a 
realização do projeto “Unimontes 
Solidária” em Pirapora, que con-
siste na ação social de professores 
e acadêmicos em diversas áreas, 
beneficiando a população de for-
ma gratuita. A Prefeitura já dispo-
nibilizou o Centro de Convenções 
para a realização da atividade.

Outra proposta é o estudo de 

viabilidade para a instalação de 
novos cursos em Pirapora, den-
tro do projeto da universidade de 
realizar o rodízio das graduações 
entre os campi. O reitor Antonio 
Alvimar e o prefeito Alex César, 
acompanhados do vereador An-
selmo Caires, visitaram as instala-
ções da Escola Estadual Professora 
Anésia Gonçalves Longuinho, que 
passa a abrigar o campus da insti-
tuição na cidade a partir de feve-
reiro. O prédio passará por uma 
reforma, custeada pelo Governo 
do Estado, através da Secretaria 
de Estado de Educação de Minas 
Gerais. As obras devem ser reto-
madas ainda neste mês. (Ascom 
Unimontes)
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Montes Claros 
publica edital para 
contratar acadêmicos

‘Trilho do Desenvolvimento’ tem prazo 
prorrogado em Montes Claros

Prefeitura irá recapear 32 ruas de vários 
bairros de Montes Claros

GIRLENO ALENCAR

Foi publicado no Diário Oficial 
de Montes Claros, o chamamen-
to público 001/2022, da Secre-
taria Municipal de Saúde para 
credenciamento de acadêmicos 
de enfermagem e medicina que 
estão no último ano do curso, 
visando atenderem o surto gripal 
na cidade. Esta medida está sen-

do adotada por falta de médicos, 
pois um levantamento mostra que 
vários deles estão afastados, seja 
por causas de férias e por terem 
contraído a gripe ou Covid-19. A 
Prefeitura garante que acadêmicos 
trabalharão com a supervisão de 
um médico.

A urgência da situação gerou 
um aspecto curioso: as faculdades 
interessadas devem apresentar a 

proposta até amanhã (18), na Co-
missão Permanente de Licitação e 
Julgamento, designada pelo De-
creto Municipal nº. 4.221 de 24 de 
maio de 2021. Porém outro aspec-
to curioso é que até ontem, a inte-
gra do edital ainda não havia sido 
publicado no site da Prefeitura. Os 
contratados atuarão nos plantões 
noturnos e de finais de semana nas 
Unidades Básicas de Saude. 

O projeto “Trilho do Desenvolvi-
mento Mediante a Formação Profis-
sional de Adolescentes”, realizado 
pela Associação de Resgate da Dig-
nidade Humana Providência Divina 
teve sua vigência prorrogada até 31 
de abril deste ano, conforme deci-

são da Secretaria Municipal de De-
senvolvimento Social e o Conselho 
municipal dos Direitos da Criança 
e Adolescente (CMDCA). Tendo em 
vista o repasse dos recursos pro-
venientes do Fundo Municipal da 
Infância e Adolescência (FIA), para 

execução do projeto, que visa ofer-
tar a qualidade profissional para 
adolescentes, na área de auxiliar 
administrativo, informática, estética 
facial e corporal e recepção.

O projeto “Trilho do Desenvol-
vimento Mediante a Formação Pro-

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

fissional de Adolescentes” visa aten-
der adolescentes de 14 a 17 anos e 
11 meses que estejam cursando ou 
já tenham terminado o 9º ano em 
escolas públicas, provenientes das 
áreas adjacentes à entidade e bair-
ros periféricos, que estejam em situ-
ação de vulnerabilidade social, pes-
soal e/ou econômica. O objetivo é 
ofertar a qualificação profissional na 
área de Auxiliar Administrativo, Es-
tética Facial e Corporal, Informática 
e Recepção, para 150 adolescentes, 
no município de Montes Claros e 
adjacentes, no contra turno escolar, 
promovendo o desenvolvimento de 
habilidades, formação moral e ética. 
Bem como, auxilio no processo de 
inserção no mercado de trabalho 
geração de renda.

Desde 2012 o Sistema Divi-
na Providência atua na cidade de 
Montes Claros, com o objetivo de 
“resgatar a dignidade humana” por 
meio da qualificação profissional. 
Assim como, o Estatuto da Criança 
e do Adolescente (ECA) assegura “a 
criança e ao adolescente têm direito 
à educação, visando ao pleno de-
senvolvimento de sua pessoa, pre-
paro para o exercício da cidadania 

e qualificação para o trabalho” este 
projeto visa o desenvolvimento.

Sendo assim, essa preparação 
de adolescentes para o mercado 
de trabalho é um passo de suma 
importância para a vida adulta futu-
ra. Pois o trabalho garante direito, 
independência financeira, assim 
como, contribui com seu processo 
de independência social e emocio-
nal. Caso isso não ocorra, acarretará 
impactos significativos para essa ge-
ração cuja faixa etária é crítica no to-
cante a decisões de cunho profissio-
nal (inserção futura e manutenção 
no mundo do trabalho) e pessoal 
(consolidação da própria identida-
de, possibilidade de formação de 
família), decisões essas que trarão 
consequências para o resto de suas 
vidas. Mas como inserir adolescen-
tes nesse contexto cada vez mais 
acirrado e com a situação brasilei-
ra de alto índice de desemprego?

O Sistema Divina Providência 
já dispõe de salas próprias para 
a realização das aulas, mas para a 
execução do projeto será neces-
sário a contratação de prestação 
de serviço de quatro instrutores, 
para os cursos descritos anterior-

mente, um coordenador adminis-
trativo e um coordenador geral 
visando dar suporte e acompa-
nhar execução da parceria. O co-
ordenador administrativo acom-
panhará os alunos e instrutores e 
o coordenador-geral dará suporte 
aos instrutores e acompanhará a 
execução.

CONSTRUINDO PONTES - A 
Associação Paula Elizabete foi 
autorizada pela Secretaria Muni-
cipal de Desenvolvimento Social 
de Montes Claros a implantar a 
terceira etapa do “Construindo 
Pontes III” que tem como objeti-
vo geral contribuir para a garantia 
de direitos de aproximadamente 
30 crianças e adolescentes em 
situação de vulnerabilidade e/ou 
risco social, com prioridade as 
que estão em situação de trabalho 
infantil, fortalecendo os vínculos 
e convivência, a proteção social e 
integral do público-alvo. Através 
de decisão publicada no Diário 
Oficial, a Prefeitura justificou a 
dispensa de chamamento público 
marco regulatório das organiza-
ções da sociedade civil. (GA)

O prefeito Humberto Souto 
assinou a ordem de serviço das 
obras de recapeamento de 32 ruas 
e avenida da cidade, que servem 
de fluxo de transito na cidade. A 
solenidade foi na quinta-feira, por 
videoconferência. É a segunda 
etapa do serviço de recapeamen-
to de ruas e avenidas da cidade, 
consideradas grandes corredores 
de trânsito. A solenidade contou 
também com a participação de 
secretários, representantes das 
empresas vencedoras e de enti-
dades de classe da sociedade civil 
organizada. 

A empresa Tecnopav Enge-
nharia será a responsável para 
executar as obras de recapea-
mento nas ruas Belo Horizon-
te, Antônio Rodrigues, Joaquim 
Sarmento (bairro São José), rua 
São Paulo, São Miguel e Santa 
Madalena ( Vila Brasília), Afonso 
André, Coronel Luiz Maia, Barão 
de Cotegipe (Cintra), Rodrigues 
Alves, Carlos Pereira, Reginaldo 
Ribeiro, Engenheiro João Antô-
nio Pimenta (área central), Major 
Alexandre Rodrigues (Ibituruna) 
e avenida Floriano Neiva (Alto 

São João), ofereceu o valor de R$ 
2.949.078,79. São R$ 649.570,31 
a menos do que o valor máximo 
do processo licitatório, um des-
conto de 18%.

Na outra etapa de recapeamen-
to, a empresa CROS – Constru-
ções vai realizar o serviço nas ruas 
Aymorés, Urbino Viana, Jordelina 
Ezequiel, Domiciano Pimenta, 
Lírio Brant (bairro Melo), Santa 
Luzia (bairro Todos os Santos), 
Coração de Jesus, Juca Prates, 
Coronel Spyer, Praça Honorato Al-
ves (área Central) e avenidas Cri-
santino Borém, Antônio Canela 
(bairro Canelas), Bio Lopes e Três 
Poderes (bairro Renascença). A 
empresa Mais Construtora Ltda vai 
realizar os serviços de recapeamen-
to na rua Irmã Beata (área central) 
e das avenidas Irmão Jaime Damião 
e Carlos Ferrante (ambas no bairro 
Edgar Pereira).

Durante sua participação, Hum-
berto Souto enfatizou que “essa 
segunda etapa é a sequência da 
melhoria urbanística para ofere-
cer uma cidade com qualidade de 
vida para todos os moradores, mas 
sobretudo para proporcionar me-

lhoria na mobilidade urbana ofere-
cendo segurança para motoristas, 
motociclistas, ciclistas e pedestres”, 
disse. 

O presidente da Câmara de Di-
rigentes Lojistas de Montes Claros 
(CDL), Ernandes Ferreira Batata, 
afirmou que “quando o prefeito lan-
çou a primeira etapa do pacote de 
recapeamento, a classe de lojistas 
recebeu esse presente que era um 
anseio de mais de 20 anos. Depois 
do recapeamento, a mobilidade 
urbana melhorou, proporcionan-
do outro aspecto visual para a área 
central do município. E a segunda 
etapa mostra a credibilidade da ci-
dade em oferecer estrutura para 
empresários para que tragam novos 
investimentos para Montes Claros”, 
conta. 

Guilherme Guimarães, vice-pre-
feito e secretário de Serviços Urba-
nos enfatizou que “o recapeamento 
de ruas e avenidas na cidade pro-
porciona melhoria na mobilidade 
urbana, mas sobretudo impacto na 
geração de novos empreendimen-
tos nas vias recapeadas oferecendo 
renda e emprego no município”, 
afirma. (GA)
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Três Marias libera maior quantidade de 
água e deixa ribeirinhos em alerta

Sudene apoiará 11 startups na área mineira

GIRLENO ALENCAR

A Cemig amplia hoje (18), a libe-
ração de vazão da Usina de Três Ma-
rias, despejando no leito do rio São 
Francisco 3.480 metros cúbicos por 
segundo da vazão turbinada mais a 
vazão vertida, para desespero dos 
moradores ribeirinhos do rio, que 
desde sexta-feira, com a abertura das 
comportas, viu o nível do rio subir e 
inundas casas nas cidades e nas co-
munidades rurais, como nos muni-
cípio de Pirapora, São Francisco, São 
Romão, Januária e Manga.  

O nível do rio São Francisco, no 
Norte de Minas, começa a iniciar 
sua trajetória de queda depois da 
diminuição das chuvas nas bacias do 
Abaeté, Paracatu e Velhas. Apenas os 
afluentes foram suficientes para pro-
vocar uma das maiores cheias das 
últimas décadas.

Muitos moradores de comunida-
des ribeirinhas ficaram isolados ou 
precisaram deixar suas casas com 
o avanço do rio por suas margens, 
braços e ilhas.

Em Buritizeiro, o rio atingiu a 

cota de 10,04 metros na noite de 
quinta-feira (13). Na manhã de sába-
do, o nível já havia caído para 9,69 
m. Já em São Romão, abaixo da foz 
do Rio Paracatu, o pico de 9,49 m foi 
atingido na noite de sexta-feira. Às 
10h de sábado, o nível já havia bai-
xado cinco centímetros.

No município de São Francisco, a 
cheia atingiu seu maior limite na ma-
nhã de sábado, 9,63 m. É provável 
que o nível comece a baixar durante 
o dia. Com a abertura das comportas 
de Três Marias, o nível deve voltar a 
subir nestas cidades. 

A Cemig explicou em nota, na 
sexta-feira, que “apesar de não ha-
ver chuvas previstas para a região 
de Três Marias nos próximos dias, 
em função das precipitações ocor-
ridas nas últimas semanas, as aflu-
ências continuam em patamares 
extremamente altos em função do 
escoamento natural dos rios que 
alimentam o reservatório. No dia 
13  foi registrado o recorde diário 
de vazão afluente, equivalente a 
8.939 metros cúbicos por segundo, 
superior às maiores vazões do his-

tórico, ocorrida nos anos de 1983, 
1997, 1992 e 1979 (anos das maio-
res cheias verificadas na região).

Essas vazões mais altas, mes-
mo com a política de vertimento 
avaliada anteriormente, mantém 
um significativo ganho de arma-
zenamento do reservatório, o que 
leva à necessidade de ajustar uma 
ampliação das defluências totais a 
serem praticadas (vazão turbinada 
+ vazão vertida). No sábado, a libe-
ração de vazão foi de 2.180 metros 
cúbicos por segundo e no domin-
go, de 2.680 metros cúbicos por se-
gundo e hoje será de 3.480 metros 
cúbicos por segundo. As manobras 
seguirão sempre às 8h de cada dia. 
A Cemig afirma que permanece mo-
nitorando a condição de operação 
do reservatório e novas ampliações 
podem ser necessárias, conforme 
as afluências verificadas no reser-
vatório nos próximos dias. Pela ten-
dência atual, a política de vertimen-
to deverá se manter pelo menos até 
o final do mês de janeiro, sendo di-
minuída a partir do comportamen-
to de queda das afluências.

A Superintendência do Desen-
volvimento do Nordeste (Sudene)  
investirá R$ 6 milhões para apoiar 11 
projetos de startups da área mineira 
da Sudene voltados à área de pes-
quisa, desenvolvimento e inovação 
e associados ao desenvolvimento re-
gional. A ação inédita foi anunciada 
nesta quinta-feira (13) durante a assi-
natura de um acordo de cooperação 
com a Fundação de Amparo à Pes-
quisa do Estado de Alagoas (Fapeal). 
A ideia é que a Sudene apoie 11 star-
tups em cada um dos estados da área 
de atuação da autarquia.

Os projetos serão escolhidos 
de forma adicional ao portfólio de 
iniciativas já inscritas no Programa 
Centelha II, do Ministério da Ciên-

cia, Tecnologia e Inovações (MCTI) 
e a Financiadora de Estudos e Pro-
jetos (Finep). A Sudene irá partici-
par financeiramente, na forma de 
subvenção econômica, diretamente 
nos projetos selecionados pelas enti-
dades de amparo à pesquisa inscritas 
pela Finep no Programa Centelha II. 
Os recursos custodiados no Banco 
do Nordeste do Brasil (BNB) serão 
repassados por meio de termo de 
outorga diretamente às empresas de 
pesquisa, desenvolvimento e inova-
ção selecionadas.

As startups interessadas em par-
ticipar do processo devem consultar 
os editais abertos em cada um dos 
estados através das suas respectivas 
instituições de amparo à pesquisa 

e desenvolvimento. A celebração da 
parceria com a Fapeal consolida a 
estratégia da Sudene de promover 
a competitividade das diferentes ati-
vidades produtivas regionais através 
do estímulo à inovação. A autarquia 
planeja criar um ecossistema mais 
consistente de geração de produtos 
e serviços que consigam disseminar 
a cultura empreendedora e melho-
rar as estruturas econômica e social 
da região.

Além de ressaltar o ineditismo 
da ação da Sudene, o superinten-
dente da autarquia, general Araújo 
Lima, destacou o esforço da insti-
tuição em mobilizar parceiros para 
viabilizar projetos. “O projeto não 
é só da Sudene, mas de todos que 

estão aqui. Temos a capacidade de 
colocar na mesa interlocutores que, 
sem a nossa participação, talvez não 
se encontrassem”. Fomentar a ino-
vação é uma das premissas do Plano 
Regional de Desenvolvimento do 
Nordeste (PRDNE), proposto pela 
Sudene e que se encontra em trami-
tação na Câmara Federal através do 
projeto de lei 6163/2019. A proposta 
reúne um conjunto de programas e 
ações articulados pela Sudene em 
parceria com os governos estaduais 
e instituições de fomento ao desen-
volvimento regional para estimular 
a atração de projetos, a diversidade 
das atividades produtivas e a melho-
ria dos indicadores sociais da área de 
atuação da autarquia. (GA)
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Neste momento você pode estar em sua casa, no 
carro, talvez sentado no sofá ou deitado em sua cama. 
Então eu gostaria de lhe fazer uma pergunta. Respon-
da-me uma coisa: “no que você está pensando?” Você 
sabia que em cada pensamento seu você está em uma 
atividade mental de reflexão do seu passado ou do 
futuro? E que através dessa imaginação você pode 
recriar o acontecido ou mesmo constatar que o seu 
amanhã pode criar o seu presente? Talvez você ainda 
não tenha compreendido. Mas o seu pensamento é 
o ensaio da ação, isso é o que nos garante Sigmund 
Freud, psicanalista inglês.

Vale destacar que se você, por exemplo, marcar 
uma viagem para daqui três meses, iremos compre-
ender que a sua segunda-feira próxima com certeza 
ficará mais interessante, concorda? Pois de fato grande 
parte de sua energia e concentração de ideias estarão 
voltadas à realização desse projeto, dessa ideia ou des-
sa programação que você decidiu e determinou para 
si. Para o filósofo Confúcio, “aquele que não prevê 
as coisas longínquas expõe-se a infelicidades próxi-
mas”. De fato o que pensamos tem peso definitivo 
no que somos, no que fomos e no que pretendemos 
ser. É indubitável compreender que muitos idosos e 
até dependentes químicos não veem cor em sua vida 
justamente por não terem perspectivas de tempos vin-
douros, de precisarem que a vida se faz somente no 
agora e que por isso o que acontece já é apenas o 
que importa. Em contrapartida podemos dizer ainda 
que o agora é o resultado do que você primou em 
sua vida no ontem. Isso quer dizer que o seu passado 
desenhou o seu futuro e você o coloriu totalmente ou 
deixou que ele se tornasse um amontoado cinza. 

Do mesmo modo que quando interpretamos que o 
que fizemos ou o que aconteceu conosco não nos ser-
ve mais, podemos entrar em um estado melancólico 
ou pesaroso por não darmos razões eficazes e produ-
tivas de aprendizado para o presente e para o próprio 
futuro. Certa vez uma mulher realizou uma festa em 
seu sítio e sua irmã que morava nos Estados Unidos 
veio especialmente para estar com ela. Durante a festa 
a irmã visitante foi atacada por uma parada cardíaca 
e faleceu. E a partir dali todos ficaram muito tristes e 
não voltaram mais naquele sítio. A irmã entrou em um 
estado tristonho porque se sentia culpada pela morte 
de sua irmã. Contudo em outra oportunidade quan-
do ela compreendeu que apesar daquela fatalidade, 
sua ente querida veio para estar com ela naquele dia 
de festa em razão do amor, do carinho e da profun-
da consideração por ela. Quando então essa senhora 
compreendeu isso, mudou completamente seu pensa-
mento e passou a viver mais feliz e sem sentimentos 
de culpa. Por conseguinte a vida se faz assim: “nada 
tem sentido até darmos o significado que cogitamos 
em nossa mente”. Se tivermos bons olhos aos acon-
tecimentos, ainda que eles tenham raízes negativas, 
poderemos ter aprendizados e colocar em prática o 
otimismo, os sentimentos bons de empatia e cuidado 
para consigo e para com o outro. Somente podemos 
cuidar do outro a partir do momento que cuidamos 
de nós mesmos e sentimos em nosso íntimo, em nossa 
essência que nem tudo podemos controlar e dominar, 
e por isso nos fazermos livres e nos perdoarmos para 
podermos seguir com força e ânimo para o que ainda 
nos espera mas que já concebido em nossa mente.

O FUTURO CRIA O 
PRESENTE!!!

(*) Capitão PM 
– Comandante 
da 210ª Cia/10º 
Batalhão PM.

*Michael Stephan da Silva

Mãe e bebê morrem em 
acidente entre dois carros 
na MGC-404, em Salinas

Capotamento deixa três pessoas 
feridas na BR-251

Incêndio 
atinge três 
comércios e 
uma casa em 
Porteirinha

Uma mulher e seu filho, de 
cinco meses, morreram numa co-
lisão frontal entre dois carros de 
passeio na MGC-404, no Norte de 
MG, nesta sexta-feira (14). Outro 

filho dela, de 10 anos, ficou ferido 
e permanece hospitalizado. A Po-
lícia Militar registrou Novorizonte 
como local do acidente, mas o 
Samu e o Corpo de Bombeiros di-

Um incêndio atingiu três co-
mércios e uma casa no Centro 
de Porteirinha. Segundo infor-
mações levantadas pela Polícia 
Militar e divulgadas pelo Corpo 
de Bombeiros, as chamas teriam 
começado na residência por con-
ta de desavenças entre o morador 
e uma pessoa desconhecida.

“A guarnição constatou que 
nenhum dos imóveis sinistrados 
possuem o Auto de Vistoria do 
Corpo de Bombeiros (AVCB) e sis-
temas preventivos de Incêndio”, 
divulgou o Corpo de Bombeiros.

O acionamento dos militares 
ocorreu por volta das 21h50 de 
sexta-feira (15). Quando a equipe 

chegou o dono da loja de roupas 
já tinha conseguido retirar toda a 
mercadoria e alguns móveis. Ou-
tro estabelecimento, de calçados, 
teve grande parte dos produtos e 
dos móveis destruídos. O terceiro 
ponto comercial está desocupado 
e teve danos em sua estrutura de 
alvenaria.

De acordo com o Corpo de 
Bombeiros, o combate ao incên-
dio contou com o apoio de dois 
caminhões da prefeitura de Por-
teirinha.

A pessoa que seria responsá-
vel por iniciar o incêndio não foi 
encontrada. A PM acompanhou os 
trabalhos.

Um capotamento deixou três pes-
soas feridas na BR-251, em Curral de 
Dentro, na sexta-feira (14). Segundo 
as informações do Samu, um homem, 
de 58 anos, apresentava ferimentos 
na cabeça, provável fratura no maxi-
lar e dor intensa na região cervical e 
tórax, um adolescente, de 14, estava 
com suspeita de fratura de costela e 
clavícula e um menino, de nove, tinha

Uma socorrista do Samu que se-
guia para assumir o plantão na base 
de Curral de Dentro viu a ambulância 
e reconheceu os colegas que já esta-
vam prestando atendimento às víti-
mas. Ela parou e ajudou no socorro.

“Graças a Deus foi a ajuda neces-
sária, pois duas vítimas ainda estavam 
no veículo gravemente feridas. Com 
muita dificuldade, mas com toda se-
gurança, consegui entrar dentro do 
carro e retirar as vítimas que foram 
recebidas pelos colegas do lado de 
fora”, contou a técnica em enferma-
gem Ábia Santos, em nota divulgada 
pelo Samu.

Os feridos foram imobilizados e 
transportados em direção a Taiobei-
ras. No caminho, outra unidade do 
Samu interceptou a ambulância e 
terminou a condução dos pacientes 
para a unidade hospitalar.

vulgaram como sendo em Salinas.
Segundo informações que 

constam no boletim de ocorrên-
cia, o motorista do outro veículo 
envolvido no acidente apresenta-
va sinais de embriaguez, mas se 
recusou a fazer o teste do bafô-
metro. Uma garrafa de cerveja foi 
encontrada no automóvel. Não há 
confirmação se a bebida foi con-
sumida por ele.

Ao ser questionado, o homem 
disse à PM que tentou fazer uma 
ultrapassagem numa curva, mas 
foi surpreendido pelo outro au-
tomóvel. Ele ainda levava duas 
mulheres, uma delas também pre-
cisou ser hospitalizada e a outra 
confirmou a versão apresentada 
aos militares. O condutor e a pas-
sageira foram levados para o hos-
pital de Taiobeiras.

Os policiais lavraram um auto 
de infração pela recusa dele em 
fazer o teste de bafômetro, mas 
não conseguiram recolher sua ha-
bilitação, já que o motorista não 

estava portando a CNH.
Ainda de acordo com o regis-

tro da Polícia Militar, o condutor 
do carro que levava a mãe e o 
bebê foi encontrado preso às fer-
ragens, mas consciente. Ele con-
tou que foi contratado para levar 
a família, que ainda tinha o outro 
menino e um homem, de Salinas 
para Taiobeiras. Em um determi-
nado momento da viagem, notou 
a aproximação do outro veículo, 
que estava na contramão e em alta 
velocidade. Apesar de ter tentado 
desviar, não conseguiu evitar a 
batida.

Consta no BO que a mulher 
morreu no local e o bebê foi ar-
remessado na pista, apesar de 
ter sido socorrido até o hospital 
de Salinas por terceiros, ele não 
resistiu. O outro filho dela e o ho-
mem foram levados para a mesma 
unidade de saúde. Não há confir-
mação sobre o parentesco desse 
passageiro com a mulher e os 
meninos.



Montes Claros, segunda-feira 17.1.2022
GAZETA NORTE MINEIRA 

22 ANOS
gazetanortemineira.com.br 9educaçãO/ cidade

DIVULGAÇAO

DIVULGAÇAO

DIVULGAÇAO

DIVULGAÇAO

Prefeitura anuncia cobrança do 
passaporte de vacinação

Pirapora prorroga prazo para matrículas na 
rede municipal de ensino

Projeto cria política nacional de alfabetização 
digital das pessoas com deficiência

Ifnmg abre processo seletivo 
para concessão de bolsa de 
iniciação científica 

GIRLENO ALENCAR

A Secretaria Municipal de Defe-
sa Social anunciou que intensifica-
rá a partir de hoje a fiscalização da 
exigência do passaporte da vacina-
ção em Montes Claros, instituído 
por decreto municipal e que tem 
gerado polêmica nas redes so-
ciais, inclusive com o presidente 
Jair Bolsonaro anunciando que a 
Advocacia-Geral da União ques-
tionaria a medida, com a cobrança 
realizada em bancos. Na noite de 
sábado, uma emissora de televi-
são mostrou que os comerciantes 
da cidade não estão exigindo o 
passaporte de vacinação, pois dos 
quatro casos estabelecimentos, 
apenas um salão de beleza cobrou. 
A reação veio poucas horas depois: 
a Guarda Municipal multou em R$ 
11.080,00 um grande evento na sa-

ída para a cidade de Francisco Sá, 
após denúncias e em ação conjun-
ta com a Polícia Militar foi ao local.

Em nota divulgada nas redes 
sociais, a Prefeitura informou que 
“Com o aumento de casos de 
Covid-19, a Prefeitura de Montes 
Claros está intensificando a fisca-
lização da exigência do passapor-
te vacinal. Neste  sábado 15 de 
janeiro, após denúncias, em ação 
conjunta da Polícia Militar e Guar-
da Municipal um grande evento 
foi fiscalizado na saída para Fran-
cisco Sá e o responsável multado 
em 200 UREFS (R$ 11.080.00). A 
partir desta segunda-feira [hoje], a 
fiscalização será rigorosa para con-
ter o avanço da pandemia na Cida-
de, além da multa, o responsável 
poderá responder por crime con-
tra a saúde pública e ter o evento 
interditado”. 

A exigência do passaporte da 
vacinação em Montes Claros está 
no Supremo Tribunal Federal. É 
que através do Decreto 4.325, de-
terminou que a partir de 10 de de-
zembro seria exigido o passaporte 
de vacinação. Porém, no dia 9 de 
dezembro, um dia antes de a me-
dida entrar em vigor, o juiz Marco 
Antonio Ferreira, da 2ª Vara da Fa-
zenda Publica, concedeu liminar 
ao seu colega juiz Isaías Caldeira 
Veloso, à Azul Linhas Aéreas e a 
membros do Partido Novo, para 
não apresentarem o comprovante. 
Montes Claros recorreu no dia 10 
de dezembro ao STF e passado 36 
dias, o ministro Gilmar Mendes 
ainda não analisou o caso. No dia 
20 de dezembro, o desembargador 
José Flávio de Almeida, que res-
pondia pela presidência do TJMG, 
derrubou a liminar.

A Secretaria Municipal de Edu-
cação de Pirapora informa a prorro-
gação do período de matrículas na 
Rede Municipal de Ensino. O prazo 
final que era até o dia 14 de janeiro, 
foi estendido por mais uma sema-
na, conforme a determinação da Se-
cretaria de Estado de Educação de 
Minas Gerais (SEE/MG). Portanto, 
os pais ou responsáveis têm até o 
dia 21 de janeiro para procurarem 
a unidade de ensino desejada ou 
indicada, para efetuar a matrícula 
do estudante, portando toda a do-
cumentação exigida.

A extensão do prazo foi forçada 
pelos transtornos provocados pelas 
fortes chuvas em várias regiões de 
Minas Gerais nas últimas semanas, 
o que provocou situação de emer-

gência em vários municípios. De 
acordo com a Semed, para efetuar a 
matrícula, são exigidos os seguintes 
documentos: Carteira de identida-
de ou certidão de nascimento do 
aluno; comprovante de residência 
(conta de energia atualizada); histó-
rico escolar ou declaração de trans-
ferência e o comprovante de inscri-
ção do Sucem (para os alunos que 
foram encaminhados através deste 
sistema). Os pais ou responsáveis 
destes alunos, especificamente, de-
verão acessar o site https://cadastro-
escolar.educacao.mg.gov.br/, para 
saber qual é a escola indicada para 
a realização da matrícula.

Com a prorrogação do período 
de matrícula, o prazo para inscrição 
nas vagas remanescentes também 

será alterado. Para o candidato que 
não fez o cadastro no Sucem, den-
tro do prazo estabelecido, a Semed 
orienta que o interessado deverá 
aguardar o período de vagas rema-
nescentes, previsto para o período 
de 1º a 23/2. O Sistema Único de 
Cadastro e Encaminhamento para 
Matrícula (Sucem) é que define o 
encaminhamento para matrícula 
dos candidatos/alunos às vagas no 
Ensino Fundamental e Ensino Mé-
dio para ingresso na Rede Pública 
de Ensino de Minas Gerais. O Ca-
dastro Escolar 2022, por meio do 
Sucem, é destinado aos alunos que 
vão ingressar na rede pública de 
ensino ou que precisam mudar de 
escola no próximo ano e não reno-
varam sua matrícula. (Ascom PMP)

O Instituto Federal do Norte 
de Minas Gerais, por meio da Pró-
-reitoria de Pesquisa, Pós-Gradua-
ção e Inovação, publicou o Edital 
05/2022, do processo seletivo 
para formação de cadastro de re-
serva para concessão de Bolsa de 
Iniciação Científica Ações Afirma-
tivas (PIBIC-AF), concedida pelo 
Conselho Nacional de Desenvol-
vimento Científico e Tecnológico 

(CNPq). Está sendo ofertada uma 
vaga para bolsa mensal no valor 
de R$ 400, com duração de seis 
meses (fevereiro a julho de 2022).

O PIBIC-AF/ IFNMG é um 
programa que tem como missão 
complementar as ações afirma-
tivas já existentes no Instituto. 
Seu objetivo principal é oferecer 
aos alunos beneficiários dessas 
políticas a possibilidade de parti-

cipação em atividades acadêmicas 
de iniciação científica. Entende-se 
por ações afirmativas as políticas 
de ingresso aos cursos de gra-
duação do IFNMG por meio das 
seguintes categorias: egressos de 
escolas públicas, pretos, pardos, 
indígenas e deficientes, conforme 
Regulamento das Ações Afirmati-
vas do IFNMG.

As inscrições deverão ser re-

alizadas pelos orientadores dos 
estudantes, entre hoje (17) e o 
dia 27 deste mês, via SEI e e-mail, 
conforme instruções do edital. A 
seleção acontecerá em três eta-
pas: análise da documentação 
das inscrições (eliminatório), 
avaliação do projeto de pesquisa 
(eliminatório) e avaliação do cur-
rículo do orientador (classificató-
rio). (GA)

O Projeto de Lei 2686/21 cria a 
Política Nacional de Alfabetização 
Digital das Pessoas com Deficiên-
cia (PNADPD), com o objetivo de 
garantir o letramento digital e o de-
senvolvimento de competências di-
gitais às pessoas com deficiência de 
escolas da rede pública de ensino.

Conforme a proposta, de auto-
ria do deputado Carlos Henrique 
Gaguim (DEM-TO), a PNADPD de-
verá se apoiar nas seguintes ações, 
de forma balanceada, com vistas a 
que se complementem e reforcem 
uma a outra:

- utilização de recursos pedagó-
gicos tecnológicos e digitais;

formação dos professores e 

gestores das instituições de ensino 
no uso didático de Tecnologias da 
Informação e Comunicação (TICs);

- projeto pedagógico do uso di-
dático das TICs e os objetivos do 
ensino; e

- infraestrutura tecnológica para 
o desenvolvimento das atividades 
pedagógicas.

A educação digital deverá ser 
avaliada bimestralmente, para 
acompanhamento da evolução indi-
vidual dos estudantes e do desem-
penho da instituição de ensino.

Segundo Gaguim, o letramen-
to digital irá facilitar a inclusão 
das pessoas com deficiência no 
mercado de trabalho e promover 
sua participação na sociedade, 

cada vez mais ancorada nas tec-
nologias digitais de informação e 
comunicação.

“Esta iniciativa encontra-se 
em sintonia com a Base Nacional 
Comum Curricular, que dentre as 
dez competências gerais a serem 
desenvolvidas na educação básica 
prevê uma específica para a cultu-
ra digital”, disse o deputado.

TRAMITAÇÃO -  O projeto tra-
mita em caráter conclusivo e será 
analisado pelas comissões de De-
fesa dos Direitos das Pessoas com 
Deficiência; Educação; Finanças 
e Tributação; e de Constituição e 
Justiça e de Cidadania (Agência 
Câmara)

AÇÕES AFIRMATIVAS
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Tonico se preocupa sobre os cuidados com Mercedes. Zayla presenteia Justina 
com o camafeu de Abena. Justina e Guebo se casam. Há uma passagem de tempo. 
Caxias e Samuel elogiam o desempenho de Bernardinho na guerra. Lota e Lupita 
furtam dinheiro na igreja. Clemência e Vitória comemoram o sucesso do cassino, 
e Quinzinho desconfia. Leopoldina e Augusto visitam a Quinta, e Isabel disfarça o 
incômodo com a família da irmã. Ana consegue que Pilar se mude para uma estação 

mais próxima à equipe de Caxias e Samuel. Nicolau é internado no hospício em que Dolores está. Pedro e Luísa se 
encontram.

10 entRetenimentO

RESUMO DE Novelas

Seg a Sáb, às 20h30Seg a Sáb, às 20h30
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VVGI

MERIDIANOS
IQSÃOAGE

OCUOLLASER
HIUITR
APIMENTADA

BEEBROAOD
LIRABARRA

USINAPUC
ACHADIAFANA

USOLSUN
MVINEMLA

SACERDOTISAS
HAIAOLET
EDMASSAR

PROCEDENCIA

Instru-
mento de
cordas na
orquestra

Esportista
como
Flávia

Saraiva

(?) Peters-
burgo,

cidade da
Rússia

Toma uma
provi-
dência

A comida
mexicana,

pelo
tempero

Interjeição
que

exprime
espanto

(?) Gees,
banda 

de "Night
Fever"

O típico
bolinho 

de milho
mineiro

Vias que 
delimitam o
quarteirão

Forma de 
estocagem

do ouro

Medida 
agrária que
equivale a

100 m2

Hipótese
(?): é

testada na
Estatística

(?)-
campeiro,
cervídeo
brasileiro

Sem eira
(?) beira:
na miséria

Notre-(?),
catedral

parisiense

Serviço
Social do
Comércio

(sigla)

Sede da
Corte Inter-

nacional
de Justiça

Grito dos
dançari-
nos de

flamenco

Varre-(?),
cidade de
Baden Po-
well (RJ)

(?) e E: as
classes
pobres
(Econ.)

Cozinhar
no forno 
(o bolo)

(?) nuclear,
instalação

como
Angra I

Sol, em
inglês

Time ita-
liano (fut.)

Pecado
capital
(Catol.)
Rumava

Aldeia 
de índios
(bras.)

Portal da internet
Parque nacional que
preserva a nascente
do rio São Francisco

Conceito
freudiano

O "alarme"
orgânico

Radiação
usada em
cirurgias

Percebido
indistintamente (fig.)

Trabalho em (?),
atividade estudantil

"Quem
procura,

(?)" (dito)

Condição
das pitoni-
sas (Mit.)

Fator rele-
vante na

compra de
alimentos

1.006, em
romanos

Membrana
ocular

"Corporal",
em IMC

Que deixa
passar a
luminosi-

dade (fem.)

Persona-
gem excên-

trico da
"Turma da
Mônica"

Casaco do
executivo
"Federal",

em DF 

Heptacampeão da 
F1, seu atual estado

de saúde, após trágico
acidente em 2013, é

desconhe-
cido do
público

Canais de
energia do
corpo, no
shiatsu 

3/bee — ego — sun. 4/dame — haia. 5/laser — milan. 7/diáfana. 17/michael schumacher.

Lara fica desconcertada diante de Mateus ao ouvir a mensagem de Christian/Renato. 
Bárbara conta a Nicole que Santiago hospedou Stephany no apart-hotel e informa a 
Roney o paradeiro da mulher. Marie pergunta a Mateus se ele vai se separar de Lara. 
Joy ameaça sumir se Ravi não levar Francisco.  Mateus se aborrece com a atenção que 
Lara dá para Ravi. Christian/Renato observa Ravi conversando com Lara e deduz que o 
amigo contou tudo para a ex-namorada. Christian/Renato declara seu amor a Lara e a 

beija, pensando que a neta de Doca já sabe de sua verdadeira identidade.

Rose pede para que Neném não revele sobre o passado dos dois. Neném sugere 
que o almoço seja cancelado. Nunes entrega uma escuta para Guilherme colocar 
em Rose. Flávia fica arrasada ao saber que Ingrid é apaixonada por Murilo. Celina 
conta para Daniel o plano de Guilherme. Neném revela a Osvaldo que Rose é a 
mulher por quem ele se apaixonou em Roma. Odete obriga Juca a manter segre-
do sobre a denúncia que ela fez contra Jandira. Carmem confronta Flávia. Tigrão 
e a família chegam à casa de Tina, e Rose e Neném tentam se manter afastados. 

Paula volta com Flávia ao Bar Wollinger e ataca Carmem. Guilherme percebe a troca de olhares entre Neném e Rose.

As noviças terminam de arrumar a mesa do café para o Padre Fábio de Melo no 
jardim do internato. As pequeninas vestem uma roupa especial para se apresentarem 
como coral. O carro com o religioso chega no colégio e todos ficam muito ansiosos. 
As pequeninas cantam para o Padre que parabeniza Fabiana e diz para ela cuidar 
muito bem no dom que Deus deu para ela. Fabiana fica emocionada. Mais tarde, na 
sala da Madre, Fábio de Melo revela para a religiosa, Gabriel e Fabiana que a regente 

do coral é o motivo que o levou até o internato. “Eu ouvi Deus cantando através de você”, diz o padre para Fabiana. 
Gabriel telefona para Estefânia e conta que Fabio de Melo irá jantar na casa de Gustavo e que ela pode convidar 
Cecília. A secretária da Noêmia diz que ela só fechará contrato com a Rey Café se Gustavo e Cristóvão comparecerem 
na piscina de um dos hotéis da rede dela para uma reunião. A noviça Fabiana apresenta o coral das irmãs para o 
Padre Fábio de Melo e diz que foram os vencedores do concurso de corais do Programa do Ratinho. As religiosas 
cantam a música “Jesus Cristo” (autoria de Roberto Carlos e Erasmo Carlos). O Padre Fábio de Melo revela que 
quando nasceu o médico que realizou o seu parto cantava essa música, por isso a considera muito especial: “Eu 
cresci a minha vida toda acreditando que essa foi uma trilha sonora muito especial escolhida para eu começar a 
minha vida”, conta. Gustavo telefona para Cecília e diz que faz questão da presença dela no jantar que fará para 
o Padre Fábio de Melo. O empresário pede para ela avisar Fátima e Verônica que elas não podem ir, pois será um 
jantar mais íntimo, de família. Dulce sonha com Tereza e as duas conversam enquanto arrumam a casa. Diana faz 
a entrevista de emprego com o doutor André. André contrata Diana e explica que ela só poderá folgar durante a 
semana. Dulce Maria conversa com a Madre Superiora e diz que acha que Cecília e Gustavo precisam de um em-
purrão para ficarem juntos. A carinha de anjo pede auxílio para a religiosa, que diz não poder fazer nada quanto a 
isso. Madre Superiora e Inácio mostram todas as instalações do internato religioso para o Padre Fábio de Melo no 
dia seguinte. Haydee muda o visual para aparecer mais jovem. Noêmia tenta falar com Haydee, mas as duas não se 
entendem. Verônica avisa que Noêmia insiste para que a reunião seja na piscina e que Gustavo e Cristóvão vão de 
roupa de banho. Gustavo diz que levará Dulce Maria e Verônica se oferece para fazer companhia para Cristóvão. 
Padre Fábio de Melo vai até a casa de Diana e Inácio para tomar café e conhece a família. 

Neymar assume relação com Bruna 
Biancardi e web aponta semelhança com 
Bruna Marquezine: ‘Igual’

Programação de Cinema 11/01/2022

Jogador compartilhou uma 
foto de rostinho colado com a 
influencer, com quem se relacio-
na há alguns meses. Mas o que 
roubou a cena foi a semelhança 
dela com Bruna Marquezine, o 
que levou a web à loucura. Muitos 
lamentaram que a foto não se tra-
tava do ‘Brumar original’ e diziam 
que ‘por um momento, voltei a 
acreditar no amor’

Após meses de relacionamen-
to, Neymar assumiu a relação com 
Bruna Biancardi . Neste sábado 
(15), ele compartilhou em seus 
Stories uma foto de rosto colado 
com a jovem, que aparece sorri-
dente. O clique aconteceu depois 

de serem flagrados juntos assistin-
do o jogo do Paris Saint-Germain 
contra o Stades Brestois pelo 
Campeonato Francês. O anúncio 
de que a relação segue de pé veio 
após a desconfiança por parte do 
fã-clube do casal, já que os dois 
passaram o Réveillon separados.

SEMELHANÇA DE BRUNA 
BIANCARDI COM MARQUEZINE 
CHAMA ATENÇÃO DA WEB

No entanto, não foi o clique 
fofo que chamou atenção dos in-
ternautas, mas sim a semelhança 
de Bruna Biancardi com a ex-na-
morada de Neymar, Bruna Mar-
quezine . No Twitter, os usuários 

comentaram o quanto as duas 
são parecidas. Esta não foi a pri-
meira vez que isso aconteceu. No 
primeiro flagra dos dois juntos, 
quando o casal passeava de barco 
em Ibiza, os fãs acreditaram que se 
tratava da atriz.

“Neymar é muito brabo. Não 
conseguiu a Bruna Marquezine e 
arranjou uma igual”, escreveu um. 
O Neymar tá pegando uma mulher 
igual a Bruna, depois dizem que 
Brumar não existe”, comentou 
outra. “Neymar arrumou uma na-
morada a cara da Bruna. Esse dai 
é igual o Justin, nunca supera”, 
declarou outra, citando Justin Bie-
ber.

King s Man - A Origem
132min – 16 anos

Sala 03 2DDUB 15:20
Sala 03 2DLEG 18:30
Sala 03 2DDUB 21:30

Matrix Resurrections
148min – 14 anos

Sala 05 2D LEG 20:45 

Turma da Mônica - Lições
91min

Sala 02 2D NAC 14:15
Sala 02 2D NAC 16:30
Sala02 2D NAC 18:45

Sing 2
109min

Sala 05 3D DUB 13:15
Sala 05 3D DUB 15:45
Sala 05 3D DUB 18:15

Homem-Aranha - 
Sem Volta Para Casa

150min – 12 anos

Sala04 3D DUB 13:30
Sala 01 2D DUB 14:00
Sala 04 3D DUB 16:45
Sala 01 2D LEG 17:15
Sala 04 3D DUB 20:00
Sala01 2D DUB 20:30
Sala 02 2D LEG 21:00

Irmão de Marília Mendonça volta a se 
posicionar em rixa com Naiara Azevedo: 
‘Quem ama não usa’

Irmão de Marília Mendonça, 
João Gustavo se posicionou mais 
uma vez em meio a rixa com Naia-
ra Azevedo por conta de feat que a 
cantora planeja lançar com a ‘Rai-
nha da Sofrência’. ‘Não vou deixar 
ninguém, mas ninguém mesmo se 
fazer valer da partida dela’, afirmou

Irmão de Marília Mendonça, 
João Gustavo voltou a se pronun-
ciar após fazer duras críticas a Naia-
ra Azevedo, uma das participantes 
do “BBB 22”, que estreia nesta se-
gunda-feira (17). A polêmica come-
çou quando a sertaneja anunciou o 
lançamento de uma música com a 
“Rainha da Sofrência” e gravada em 
2020 para este mês.

João acusou Naiara de estar se 
aproveitando da imagem da irmã, 
morta em acidente aéreo em 2021. 
No final deste sábado, o cantor re-
tornou ao seu Twitter e voltou ao 
assunto, mas sem citar o nome da 
integrante do time Camarote, acu-
sada pela família de “usar a mídia” 
e alvo de ataques na web por conta 
de posição política.

“Fizemos como ela queria. 
Quem conheceu minha irmã sabe 
o quanto algumas coisas a deixava 
magoada. E por isso, não vou dei-
xar ninguém, mas ninguém mesmo 
se fazer valer da partida dela. Uma 
coisa vou levar para a vida: quem 
ama não usa”, escreveu o cantor no 
microblog.

“É muito fácil olhar da janela 
na casa do vizinho. Estamos apren-
dendo a separar o joio do trigo. E 
falem o que quiser, mas nós sabe-

mos o que é verdadeiro e o que 
não é! Quando pensei em não 
lançar mais meu trabalho lembrei 
do quanto ela estava feliz. Engoli 
o choro, a dor e mais”, completou 
João na rede social.

WEB SE DIVIDE APÓS NOVA 
REAÇÃO DE IRMÃO DE MARÍLIA 
MENDONÇA

Os seguidores ao comentarem 
as mensagens de João se dividiram. 
“Podia ter feito isso de forma sigilo-
sa, achei medíocre toda essa mídia 
agora que ela anunciou a entrada 
no ‘BBB’, parece ser um briga para 
quem tem maior conteúdo com a 
lenda do sertanejo”, escreveu um 
internauta.

“Se a Marília gravou uma música 
com a Naiara, ela tem todo direito 
de lançar a música. Se ela está fa-
zendo certo ou errado, o público 
vai julgá-la”, completou uma usuá-

ria do microblog. “É uma musica e 
se sua irmã participou era da vonta-
de dela que o publico ouvisse você 
esta sendo egoísta! Não é só você 
que pode lançar um sucesso com 
sua irmã”, disparou mais um.

“Da mesma forma que ela fica-
ria feliz com o seu lançamento, ela 
também ficaria feliz pelo lançamen-
to dos outros cantores. Ela partici-
pou, ela viveu, pare de querer mili-
tar com isso. Deixa a menina lançar 
a música e pronto. Cuida da sua 
carreira e da memória da sua irmã. 
Para!”, reclamou mais uma.

Já uma matéria da revista 
“Quem” disse que a “Rainha da So-
frência” acabou se arrependendo 
de ter feito o feat com Naiara e que 
não havia liberado o lançamento da 
canção por não querer ter sua ima-
gem associada à cantora.
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Diego Costa anuncia fim da trajetória no Atlético 

11eSpORte

Diego Costa oficializa saída do Atlético e 
agradece por 'sonho realizado'

América fecha com Cáceres, ex-Cruzeiro, e 
avança em negociação por Jaílson 

'Difícil recusar um clube como Cruzeiro', diz 
goleiro Rafael Cabral 

Rayssa Leal fatura STU de Criciúma, 1ª etapa 
do circuito brasileiro

Com postagem nas redes so-
ciais, Diego Costa se despediu da 
torcida do Atlético na tarde deste 
domingo. O atacante anunciou que 
está oficialmente desvinculado do 
clube e agradeceu o carinho que 
recebeu no pouco tempo em que 
esteve na Cidade do Galo.

“Hoje, oficialmente, me despeço 
do Atlético. Gostaria de agradecer 
a toda Massa Atleticana por todo 
apoio e carinho que recebi do 
primeiro até o último dia. Muito 
obrigado por terem feito parte do 
meu sonho de criança em jogar 
no futebol brasileiro e conquistar 
títulos”, declarou o jogador de 33 
anos, campeão brasileiro e da Copa 
do Brasil com o Alvinegro em 2021. 

“Deixo meu agradecimento, 
também, a todo corpo técnico, de-
partamento médico, funcionários e 
em especial aos meus companhei-
ros que me ajudaram diariamente, 
sempre fazendo de tudo para que 
eu me sentisse confortável. O sen-

timento que fica é de gratidão a to-
dos vocês. Obrigado e desejo todo 
sucesso do mundo”, concluiu o 
camisa 19. 

Nos comentários da postagem, 
o atacante Hulk enviou uma men-
sagem ao agora ex-companheiro 
de Atlético. “Que Deus te abençoe 
sempre, irmão. E que você conti-
nue levando esse futebol de alta 
qualidade por onde passar. Estamos 
juntos sempre”, publicou. 

No fim da temporada 2021, 
Diego Costa conversou com a alta 
cúpula do Atlético e pediu o encer-
ramento do vínculo, que se encer-
raria no fim de 2022. O clube ten-
tou mudar a ideia do jogador, mas 
foi em vão. A decisão já estava to-
mada pelo atacante, que fez apenas 
19 partidas com a camisa do Galo e 
marcou cinco gols em passagem de 
apenas cinco meses. 

A rescisão contratual foi acer-
tada sem o pagamento de multa. 
Na chegada ao Galo, o brasileiro 

naturalizado espanhol assinou um 
acordo com a diretoria de que não 
haveria multa de saída para nenhu-
ma das partes. 

Dono de um dos maiores salá-
rios do elenco, Diego foi apresenta-
do oficialmente no dia 19 de 2021, 
em evento no local onde está sendo 
construída a Arena MRV. A ideia 
inicial era tê-lo no clube na inau-
guração do estádio, agendada para 
2023. No entanto, a passagem pelo 
Atlético foi curta e de pouco brilho. 
O centroavante foi importante nas 
poucas vezes em que esteve em 
campo, mas conviveu com proble-
mas físicos.

Por isso, desfalcou a equipe em 
compromissos decisivos, como as 
partidas de volta da semifinal da 
Copa Libertadores contra o Pal-
meiras e da final da Copa do Brasil 
diante do Athletico-PR. Suspenso, 
o experiente centroavante também 
não jogou contra o Bahia, jogo que 
garantiu o título do Campeonato 

HEULER ANDREY/ AFP

GUSTAVO ALEIXO/ CRUZEIRO

JULIO DETEFON/ STU OPEN

TÚLIO SANTOS/EM D.A PRESS

O América fechou a contratação 
do lateral-direito Raúl Cáceres, que 
defendeu o Cruzeiro entre junho 
de 2020 e dezembro de 2021. O 
clube aguarda a rescisão do para-
guaio com a Raposa para oficializar 
o anúncio. 

Cáceres, de 30 anos, foi contra-
tado pelo Cruzeiro em junho de 
2020. Em um ano e meio, disputou 

60 jogos, marcou três gols e deu 
sete assistências. 

Raúl começou a perder espaço 
na Toca a partir da chegada de Van-
derlei Luxemburgo, em agosto de 
2021. O treinador o deixou de fora 
de várias convocações na Série B do 
Campeonato Brasileiro.

Mesmo com a saída de Luxa e a 
chegada do uruguaio Paulo Pezzo-

lano, o lateral continuou fora dos 
planos, dessa vez por causa da re-
muneração acima do limite de gas-
tos do clube.

Cáceres tem boa experiência na 
Copa Libertadores, na qual o Amé-
rica jogará a partir da segunda fase 
preliminar, contra o Guaraní, do 
Paraguai. O lateral soma 16 partidas 
pelo Cerro Porteño em 2016, 2018 

Brasileiro ao Atlético.
Com o acordo de rescisão, Die-

go Costa fica livre para acertar com 

qualquer outro clube. Há interes-
sados tanto no futebol brasileiro, 
quanto no exterior. O Corinthians 

foi um dos que demonstrou desejo 
em tê-lo para 2022. (Superespor-
tes)

e 2020.
Patric, titular da posição no 

elenco alviverde, também jogou 
três edições da competição, todas 
pelo Atlético: cinco partidas em 
2015, seis em 2016 (dois gols) e 
sete em 2019. 

GOLEIRO

Tudo caminha para que Jaílson, 
ex-Palmeiras, seja goleiro do Amé-
rica em 2022. Ele terá a missão de 
substituir Matheus Cavichioli, que 
passará por cirurgia no coração na 
segunda-feira e não tem prazo de 
retorno aos gramados.

Jaílson, de 40 anos, foi bicam-
peão da Copa Libertadores pelo 
Palmeiras em 2020 e 2021. Tam-
bém conquistou a Copa do Brasil, 
em 2015 e 2020, e o Campeonato 
Brasileiro, em 2016 e 2018. Apesar 
de ser reserva de Fernando Prass e 
Weverton em grande parte dos sete 
anos em que atuou no Palmeiras, 
Jaílson alcançou a importante mar-
ca de 104 jogos.

Sua melhor temporada foi em 
2016, quando ficou invicto em 19 

partidas no Brasileiro (14 vitórias e 
cinco empates) e recebeu o prêmio 
de melhor goleiro.

Em dezembro de 2021, o golei-
ro fechou com o Cruzeiro por inter-
médio do então diretor Alexandre 
Mattos, mas o acordo foi desfeito 
após a entrada de Ronaldo como 
acionista da Sociedade Anônima do 
Futebol.

As negociações do América com 
Raúl Cáceres e Jaílson foram ante-
cipadas pela Rádio Itatiaia e confir-
madas pelo Superesportes.

ATACANTE

Além de goleiro e lateral-direito, 
o América pretende avançar nos 
próximos dias em um nome para 
o ataque. A intenção é buscar um 
centroavante goleador.

Alguns jogadores foram consul-
tados pela diretoria, casos de Ger-
mán Cano, ex-Vasco, e Gilberto, 
ex-Bahia. A pedida salarial acima 
de R$ 500 mil mensais inviabilizou 
o acerto.

Cano foi para o Fluminense, 
enquanto Gilberto acertou com o 

Al-Wasl, dos Emirados Árabes Uni-
dos. Os dois somaram mais de 40 
gols nas duas últimas temporadas 
no futebol brasileiro.

O América perdeu Ademir, ar-
tilheiro do time no Brasileirão de 
2021, com 13 gols em 31 jogos. 
Ele se transferiu para o Atlético.

Vale lembrar que Ademir é 
atacante de ‘beirada’ e costuma-
va retornar ao meio-campo para 
iniciar a construção das jogadas 
ofensivas.

O centroavante do elenco é 
Rodolfo, que terminou a Série A 
de 2021 com apenas um gol em 
31 partidas. No geral, o camisa 9 
balançou a rede 25 vezes em 102 
jogos pelo clube.

Até o momento, o Coelho 
anunciou os zagueiros Conti, Ga-
briel Gomes, Éder e Iago Maidana; 
o meio-campista Índio Ramírez e o 
atacante Everaldo.

A estreia da equipe dirigida 
por Marquinhos Santos no Minei-
ro será contra a Caldense, dia 25 
de janeiro (terça-feira), às 21h, no 
estádio Ronaldo Junqueira, em Po-
ços de Caldas. (Superesportes)

O goleiro Rafael Cabral falou 
rapidamente com a imprensa em 
sua chegada a Belo Horizonte, 
neste domingo, para assinar con-
trato com o Cruzeiro. Ele expli-
cou os motivos que o levaram a 
aceitar a proposta do clube.

“Foi ótimo. Cruzeiro é um 
time gigante, é difícil recusar um 
clube como o Cruzeiro”, disse o 
jogador de 31 anos, que ainda 
fará exames médicos antes de 
oficializar o acerto por três tem-
poradas.

“Como disse, tem que espe-
rar ainda. Mas estou muito feliz 
e empolgado em um clube gran-
díssimo. Se tudo se concretizar, 

vestir a camisa do Cruzeiro será 
uma honra”.

O reforço vinha em atividade 
no Reading, pelo qual esteve em 
campo no último dia 8 de janeiro, 
na derrota por 2 a 1 para o Kid-
derminster, da sexta divisão ingle-
sa, pela terceira rodada da Copa 
da Inglaterra.

Por isso, Rafael diz que está 
pronto para entrar em campo 
caso o técnico Paulo Pezzolano 
opte por escalá-lo. “Estou no 
meio de temporada, então estou 
bem fisicamente e pronto para jo-
gar e ajudar”.

Em duas temporadas e meia 
no Reading, Rafael Cabral dispu-

tou 98 jogos - 95 na EFL Cham-
pionship (divisão abaixo da Pre-
mier League), dois na Copa da 
Inglaterra e um na Copa da Liga.

Um dos fatores que pesaram 
na saída do goleiro do Reading 
foi uma punição aplicada pela 
English Football League ao clube 
por causa dos gastos salariais aci-
ma da arrecadação.

Os Royals perderam seis pon-
tos e atualmente brigam contra 
o rebaixamento à League One 
(terceira divisão) - ocupam o 21º 
lugar entre 24 participantes, com 
22 pontos em 25 rodadas (oito 
vitórias, quatro empates e 13 der-
rotas). (Superesportes)

O domingo (16) foi bom para 
Rayssa Leal, de 13 anos, que con-
quistou o título do skate street 
do STU de Criciúma (SC), etapa 
de abertura do circuito nacional 
skate de 2022. Medalha de prata 
na Olimpíada de Tóquio ( Japão), 
a maranhense de Imperatriz supe-
rou na superfinal a paulista Pâmela 
Rosa, bicampeã mundial, ao alcan-
çar 15.24 pontos. Pâmela terminou 

em segundo lugar (14.08) e Gabi 
Mazetto em terceiro (9.38). O 
evento ocorreu sob forte calor e 
com presença de público no Par-
que Municipal Prefeito Altair Gui-
di, cuja pista é considerada uma 
das mais modernas do país pela 
Confedração Brasileira de Skate 
(CBSk).

Antes da superfinal, que reuniu 
as quatro melhores do street do 

STU Criciúma, oito atletas disputa-
ram a final. Marina Gabriela avan-
çou à superfinal junto com  Rayssa,  
Pâmela, e Gabi. As outras quatro 
- Giovana Dias, Karen Feitosa, Ra-
faela Murbach, Virgínia Fortes Água 
- foram eliminadas.

Na disputa masculina, quem 
brilhou foi o cerarense Lucas Ra-
belo, de 22 anos, campeão do STU 
Open Rio no ano passado. O ska-

tista conseguiu na superfinal nota 
8.81, a mais alta da etapa e travou 
disputa acirrada com o paranaen-
se Wilton Souza que cravou 8.21.  
Mas na soma final Rabelo levou a 
melhor com nota final 23.33, se 
sagrando campeão da primeira 
etapa do circuito nacional de stre-
et. Souza terminou em segundo e 
Eduardo Neves em terceiro. (Agên-
cia Brasil)
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Diego Costa anuncia fim da trajetória no Atlético 

Estado irá aplicar R$ 560 mi em ações 
voltadas às pessoas e municípios 

MDR reconhece a situação de emergência em 
255 municípios em MG

Síndrome de Burnout é reconhecida como 
fenômeno ocupacional pela OMS

Parte do secretariado estadu-
al se reuniu ne sábado (15), no 
Centro Integrado de Comando e 
Controle (CICC), na Cidade Admi-
nistrativa, e definiu que os R$ 560 
milhões anunciados pelo governa-
dor Romeu Zema para auxiliar as 
cidades mineiras atingidas pelas 
fortes chuvas em Minas Gerais se-
rão focados em três grandes ações: 
auxílio às pessoas, apoio aos mu-
nicípios e infraestrutura estadual. 

Segundo o secretário-geral do 
Estado, Mateus Simões, que coor-
denou a reunião, as secretarias es-
tão finalizando as ações para que o 
detalhamento seja divulgado já no 
início da semana. 

“Após o governador anunciar 
os R$ 560 milhões, a discussão é 
sobre onde aplicar esse recurso 
de forma mais efetiva para atender 
públicos diferentes: de um lado as 
pessoas que foram efetivamente 
atingidas e que ainda não conse-
guiram voltar para suas casas, e, 

de outro lado, as prefeituras que 
estão com muita dificuldade em 
restabelecer o funcionamento das 
cidades, que foram muito afeta-
das”, explicou o secretário, citan-
do ainda a preocupação do Estado 
com a infraestrutura das estradas 
estaduais e do necessário suporte 
às estradas federais e municipais, 
que impactam a vida de toda a po-
pulação mineira. 

Ainda segundo Simões, há tam-
bém esforço de empresas como 
BDMG, Cemig, Copasa e Emater 
para que sejam apresentadas ações 
para auxiliar os mineiros que pas-
sam por momento de grande difi-
culdade.

“O detalhamento completo das 
ações vai estar pronto ainda neste 
domingo (16). As equipes estão 
trabalhando ininterruptamente ao 
longo do final de semana para que 
essas ações sejam validadas com o 
governador e anunciadas ainda no 
início imediato da semana”, com-

pletou o secretário. 
Até sábado, 377 cidades estão 

em situação de emergência em 
Minas, mais de 44% do estado. 
Segundo Boletim de Defesa Civil, 
além de 25 mortos há cerca de 52 
mil desabrigados e desalojados em 
Minas Gerais.

PRESENÇAS - Participaram da 
reunião os secretários Igor Eto (Se-
gov), Luisa Barreto (Seplag), Gus-
tavo Barbosa (Fazenda), Fernando 
Marcato (Seinfra), Elizabeth Jucá 
(Sedese), Ana Valentini (Seapa), 
Marília Melo (Semad), Fernando 
Passalio (Sede).

Também participaram os presi-
dentes Carlos Eduardo Castro (Co-
pasa), Sérgio Gusmão (BDMG), 
Robson Carlindo Santana (DER-
-MG), Otávio Maia (Emater), e o 
coordenador estadual de Defesa 
Civil, coronel Osvaldo de Souza, 
além de representantes da Cemig. 
(Agência Minas)

O Governo Federal, por meio 
do Ministério do Desenvolvimen-
to Regional (MDR), reconheceu, 
na sexta-feira (14), a situação de 
emergência de mais 255 municí-
pios mineiros afetados por chuvas 
intensas. As portarias com as libe-
rações dos recursos foram publi-
cadas no Diário Oficial da União 
(DOU).

Do total de 255 cidades que 
obtiveram o reconhecimento nesta 

sexta, 252 alcançaram por meio de 
procedimento sumário, que ocor-
re em casos de desastres de gran-
des proporções e com base apenas 
no requerimento e no decreto de 
emergência ou de calamidade do 
estado ou do município. O objeti-
vo desse mecanismo é acelerar as 
ações federais de resposta. Os de-
mais municípios solicitaram o re-
conhecimento e repasse de recur-
sos da forma padrão - por meio do 

Sistema Integrado de Informações 
sobre Desastres, o S2iD.

O coronel Alexandre Lucas, se-
cretário nacional de Proteção e De-
fesa Civil, explica como funciona o 
processo. “O reconhecimento tem 
o papel de alterar processos admi-
nistrativos e jurídicos e acelerar 
processos para a resposta ao desas-
tre, além de permitir a liberação de 
uma série de recursos. Para isso, é 
preciso que o estado ou o municí-

pio decrete a situação de emergên-
cia ou de calamidade pública e in-
sira essa documentação no Sistema 
Integrado de Informações sobre 
Desastres (S2ID). A partir disso, 
o Ministério do Desenvolvimento 
Regional (MDR) publica uma por-
taria e o ente federativo está apto a 
solicitar recursos”, observou.

Até o momento, o Governo Fe-
deral já garantiu o repasse de apro-
ximadamente R$ 48 milhões para 

o estado de Minas Gerais, um dos 
mais atingidos pelas fortes chuvas 
que ocorrem desde novembro do 
ano passado.

Ações da Defesa Civil Nacional 
para apoiar as cidades mineiras

• Reconhecimento de situação 
de emergência em 362 municípios 
do estado;

• Empenhos que somam cer-

ca de R$ 48 milhões. Os recursos 
aprovados até o momento são para 
socorro e assistência humanitária, 
restabelecimento de serviços es-
senciais e recuperação;

• Monitoramento, junto aos 
demais órgãos responsáveis, da 
barragem da Usina Carioca, em 
Pará de Minas;

• Ida do ministro Rogério Ma-
rinho ao estado: 3/1/2022. (Portal 
MDR)

A síndrome de Burnout passou 
a ser reconhecida como um fenô-
meno relacionado ao trabalho pela 
Organização Mundial de Saúde 
(OMS). A assunção dessa condição 
passou a valer neste mês de janei-
ro, com a vigência da nova Classi-
ficação Estatística Internacional de 
Doenças e Problemas Relacionados 
à Saúde (CID-11).

A síndrome é definida pela 
OMS como “resultante de um es-
tresse crônico associado ao local 
de trabalho que não foi adequada-
mente administrado”. Conforme a 
caracterização da entidade há três 
dimensões que compõem a condi-
ção.

A primeira delas é a sensação 
de exaustão ou falta de energia. A 
segunda são sentimentos de nega-
tivismo, cinismo ou distância em 
relação ao trabalho. A terceira é 

a sensação de ineficácia e falta de 
realização.

A OMS esclarece que a síndro-
me de Burnout se refere especifi-
camente a um fenômeno direta-
mente vinculado às relações de 
trabalho e não pode ser aplicada 
em outras áreas ou contextos de 
vida dos indivíduos.

Segundo o advogado trabalhista 
Vinícius Cascone, no Brasil, o Mi-
nistério da Saúde reconhece desde 
1999 a síndrome como condição 
relacionada ao trabalho.

Caso um trabalhador reconheça 
os sintomas, deve buscar um mé-
dico para uma análise profissional. 
O médico avalia se o funcionário 
deve ou não ser afastado de suas 
funções. A empresa deve custear o 
pagamento caso o afastamento seja 
de até 15 dias.

Depois deste período, o empre-

gado será submetido a uma perícia 
do Instituto Nacional do Seguro 
Social (INSS) para que o órgão ana-
lise e, confirmando o diagnóstico, 
arque com o custeio do afastamen-
to durante mais tempo. É preciso 
também abrir uma comunicação de 
acidente de trabalho.

Cascone explica que se o em-
pregador não der o encaminha-
mento em caso de afastamento, 
o trabalhador pode buscar direta-
mente o INSS ou entrar com ação 
judicial caso ocorra uma negativa 
do órgão.

À Agência Brasil, o Instituto 
Nacional do Seguro Social (INSS) 
informou que o início da vigência 
da nova lista de doenças demanda-
rá uma atualização de normativos 
internos, o que ocorrerá “aos pou-
cos”.

Conforme o órgão, o direito a 
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benefícios associados ao afasta-
mento temporário é garantindo a 
quem comprovar incapacidade de 
realizar o trabalho.

AMBIENTE DE TRABALHO

A advogada Lívia Vilela teve a 
síndrome diagnosticada em 2019. 
Ela trabalhava em uma empresa 
pública desde 2011. Segundo Lí-
via, ocorreu um processo de su-
cateamento da companhia e o am-

biente de trabalho não era bom.
Lívia conta que após assumir o 

cargo encontrou um espaço deses-
truturado, com alta carga de tra-
balho e grande responsabilidade, 
sem apoio dentro da direção da 
empresa. Essa situação gerou mui-
to desgaste a ela. Além disso, havia 
uma disparidade salarial expressi-
va entre os trabalhadores da área 
que ela integrava.

“O burnout veio em 2018. Eu 
percebi que não estava bem. Co-

mecei a ter problemas para diri-
gir, pois associava ao ambiente 
do trabalho. Fiquei desmotivada e 
não queria estar lá. Comecei a ter 
fortes crises de depressão e de an-
siedade, insônia”, relata.

A advogada foi levada ao médi-
co e foi afastada do trabalho. Em 
seguida, passou a atuar de forma 
remota, o que seguiu em razão da 
pandemia. Com a privatização da 
empresa pública, ela decidiu largar 
a carreira. (Agência Brasil)


